
Un menor de 13 años fue impactado por un camión y permanece hospitalizado en Coquimbo. 
Desde el MOP, se informó que pasarela debiera estar construida en dos años más.
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EL BARÓMETRO

Molestia existe entre los voluntarios del Cuerpo 
de Bomberos de la región, tras conocerse un re-
porte de Conaf acerca del incendio forestal que 
afectó a la localidad de El Maitén, en la comuna 
de Monte Patria, la semana pasada. En el informe, 
que fue entregado a la ONEMI se revela un dato 
que llamó profundamente la atención a los 
hombres fuego. Dice en el texto en el ítem “curso 
de acción” que “trabajaron dos funcionarios de 
Conaf y lugareños”. Y ¿Bomberos?. No aparecen 
por ninguna parte. 

La omisión molestó profundamente a Bomberos, 
más cuando ellos dispusieron voluntarios de 
distintos cuarteles de la provincia del Limarí 
y trabajaron arduamente para extinguir las 

llamas que amenazaban con propagarse a las 
viviendas aledañas. 

La situación es todavía más molesta si se con-
sidera que por ley es Conaf, como institución, 
la que debe enfrentar a los llamados incendios 
forestales, ya que Bomberos debe concentrarse 
en las áreas urbanas o en aquellos siniestros en 
que haya afectación de personas.

En forma reiterada, Bomberos ha advertido 
que dado los recursos que disponen -siempre 
escasos- no acudirá a los incendios forestales, 
pero finalmente siempre las ganas de colaborar 
pesan más. Pero esta vez, aseguran al interior 
de la institución, se rebasó el vaso. Ni siquiera 
un gracias. Más bien, una lamentable omisión. 

La sequía que afecta a la Región de Coquimbo inquieta 
también al grupo minero Luksic, que en la zona tiene uno 
de sus mayores proyectos: la minera Los Pelambres en 
la provincia del Choapa. 

En declaraciones al diario económico Pulso, el presidente 
ejecutivo de Antofagasta plc, Iván Arriagada, indicó que 
“hemos estado bajo sequía durante varios años y creo 
que este, en particular, ha sido bastante seco en térmi-
nos de suministro de agua. Entonces es un riesgo y un 
problema”, señaló. En relación con las operaciones de sus 
faenas en lo que queda de año, el ejecutivo sostuvo que 
no ven riesgos, porque están “bien cubiertos”.

Uno de los principales proyectos para hacer frente al 
probable desabastecimiento de agua para las faenas 
mineras, es la construcción de una planta desaladora, 
la que estaría operativa a partir del año 2021.

 El ejecutivo enfatizó en que si la sequía continúa, “el 
riesgo comienza a aumentar para nosotros y para todos, 
pero tenemos la planta desaladora en construcción, que 
nos da a medio plazo una buena respuesta a eso”.

La preocupación
del grupo Luksic
por la sequía

Molestia en Bomberos por 
informe de Conaf sobre incendio

Frente a la publicación aparecida ayer lunes en la sección El Barómetro, donde 
se indica que el partido Renovación Nacional entregó en audiencia privada 
a la intendente Lucia Pinto la terna para el cargo de seremi de Economía; 
Emilio Lazo, presidente regional de RN, aclaró que personalmente y junto 
al secretario regional del partido, Jorge Vilar, entregó la terna a la seremía de 
economía en una carpeta la jefa de gabinete de la intendenta, Sara Contreras. 
La carpeta incluye una carta con la presentación de los postulantes y sus 
respectivos currículums.

En un segundo punto, Emilio Lazo indicó que nunca se refirió  a un plazo 
para la designación de la nueva autoridad. 

RN aclara cómo entregó
la terna para seremia de economía
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EDITORIAL

El paquete de medidas anunciadas por el Ejecutivo con la finali-
dad de dinamizar la economía, tiene varios puntos destinados 
a beneficiar a las regiones que sufren los efectos adversos de un 

escenario mundial que complica a las naciones.
Uno de los respaldos importantes que se quiere dar es a la construcción 

para levantar viviendas sociales, lo que significa la creación 
de alrededor 450 mil empleos, junto con dar solución 
integral al déficit de casas que se tiene actualmente.

A lo anterior, de acuerdo con el desglose realizado por 
las autoridades gubernamentales, se suman las obras 
públicas, es decir, hospitales, carreteras, obras de riego 
mayor, mejoras en los sistemas de r egadío y otros pro-
yectos que generen trabajo.

Se incorpora, asimismo, el mejoramiento sustancial de la 
movilización colectiva en regiones y esto adquiere especial importancia 
para la de Coquimbo que enfrenta serios problemas en esta temática  
y debe visualizar lo que será la futura gran urbe La Serena-Coquimbo.

Por supuesto, se trata de un programa de largo aliento que, en parte 

se inicia en los pr óximos meses, pero tendrá su vigencia más intensa 
durante el 2020, constituyendo una alentadora esperanza.

Anticipándose a ello la región, en un esfuerzo común de los sectores 
público y privado, mantiene una estrategia orientada a enfrentar la 
problemática con la promoción de inversión, como sucedió hace unos 

días con una proyección de las potencialidades existente 
en Santiago.

Los resultados han sido satisfactorios, consecuente con 
el esfuerzo integral realizado, y se esper a que puedan 
dar frutos en el mediano plazo por lo que es conveniente 
y planificando acciones destinadas a facilitar  que llegue 
el capital privado porque el fiscal, como se mencionó, ya 
está en marcha.

Se requiere con urgencia reducir la estadística de des-
ocupación y todas las medidas anunciadas deben ser tomadas como la 
oportunidad para dar un giro significativo a la matriz económica que 
muestra una desaceleración preocupante. Es un reto que tienen que  
asumir las regiones.

Se trata de un programa 
de largo aliento que, en 

parte se inicia en los próxi-
mos meses, pero tendrá 
su vigencia más intensa 
durante el 2020, consti-

tuyendo una alentadora 
esperanza
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Lo que se espera de la propuesta
 para dinamizar la economía

CARTAS

Reimpulso 
económico

Aunque a algunos les puede resultar una 
jugada arriesgada, reimpulsar la economía a 
través de la inversión es una de las decisiones 
más acertadas que puede tomar el Gobierno 
para mantener y mejorar la economía.

Desde hace algunos me ses el Gobierno 
está potenciando una agenda de aceleración 
económica, con un fuerte impulso a obras 
de infraestructura anticipando la puesta 
en marcha o licitaciones de proyectos de 
inversión para este año y el 2020, enfocado 

sobre todo en regiones. Qué significa esto, 
que en un mediano plazo habrán más  
obras en construcción, se necesitarán más 
trabajadores y, por ende, reduciremos la 
tasa de desempleo y mejoraremos la calidad 
de vida de las familias que  se han visto 
afectadas por las inclemencias externas. 

Porque tal como mencionan difer entes 
expertos, tenemos una situación difícil en 
la economía mundial: en los últimos meses 
la guerra comercial entre EEUU y China se 
ha empeorado, el comercio internacional 
viene a la baja y la economía de Amér ica 
Latina está prácticamente estancada, sin 
embargo, si queremos seguir creciendo 
debemos seguir generando certezas: Chile 
sigue en marcha a pesar de la adversidad, 
y mientras, más certeza tenemos de ello  
con mayor seguridad podremos decir que 
seguimos creciendo.

Eugenio A.Cabrera     

Hoy no todos los niños tienen acceso a  
una sala cuna, es por esto que es alentador 
observar el avance que ha tenido Sala Cuna 
Universal en el Congreso.

El proyecto sala cuna universal logra en 
gran parte ese sentido de urgencia que 
una política de estas requiere, ya que al 
implementar el acceso a las Sala Cunas a  
todo menor de dos años, produce un doble 
beneficio para dos grupos de nuestra sociedad 
que han estado postergados: mujeres que 
se podrán incorporar y/o permanecer en 

Francisca Herrera Jara

Cientista político

el mundo del trabajo, llevando beneficios 
económicos a sus familias y más niños  
tendrán la oportunidad de recibir estimu-
lación temprana que asegure el desarrollo 
de habilidades de aprendizaje y que sus 
cerebros estén preparados para recibir 
formación y conocimientos.

Una iniciativa que impulsa cambios para 
las mayorías silenciosas, que buscan un país 
donde exista libertad de elegir, de trabajar, 
de vivir. Donde todos los niños sean respe-
tados,  queridos y tengan la opor tunidad 
de crecer en una cancha pareja. 

No nos podemos dar el lujo de desperdiciar 
el talento de ninguno de nuestros niños, 
tenemos que dar facilidades a las madres 
y padres al cuidado de sus niños para que 
puedan trabajar tranquilos sabiendo que 
ellos están bien cuidados. Ne cesitamos 
SalaCunaAhora.

Sala Cuna 
Ahora

SIN PAL A B R A ZZZZZZZZZZ
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El día después del accidente, ya no 
quedan indicios de lo ocurrido la 
noche anterior. Pese a la magnitud 
de lo sucedido pasadas las 21 horas de 
este domingo, todo se desarrolla de 
manera normal en el sector del Barrio 
Industrial en Coquimbo. De hecho, 
algunos de los trabajadores del lugar 
todavía no se enteraban de lo ocurrido 
cuando llegamos al lugar. Eso sí, todos 
aseguran que en aquella intersección, 
tarde o temprano ocurriría “algo”, ya 
que, dicen, tanto automóviles como 
motociclistas la utilizan “como una 
pista de carrera y no respetan nada”. 

Y ese presagio finalmente se cumplió, 
cuando un motociclista identificado 
como Marcelo Fernando Araya Rivera 
(42) que se trasladaba por el lugar, de 
sur a norte por la caletera de la Ruta 
D409, fue impactado por un vehículo 
todo terreno a la altura de la calle siete. 

Todavía no se esclarecen las  causas del 
trágico episodio, y durante la mañana 
pudimos ver llegar hasta el sitio del 
suceso a personal de la SIAT (Sección 
de Investigación de Accidentes de 
Tránsito) de Carabineros, a chequear 
las cámaras de seguridad, pero hasta 
ahora no se puede ni descartar ni ase-
verar ninguna hipótesis. Así lo informó 
el capitán César Lillo de la SIAT, quien 
precisó que “todavía es demasiado 
prematuro para realizar aseveraciones, 
antes de que podamos dar una causa 
con claridad, pero se están realizando 
los trabajos”, manifestó. 

Consultado respecto a si existía pre-
sencia de alcohol tanto en el conductor 
del Jeep como en el propio motorista 
tampoco entregó información, sin 
embargo, fuentes a las que tuvo acceso 
El Día señalaron que, al menos el con-
ductor del automóvil, no presentaba 
indicios de haber bebido, y respecto 
a Araya Rivera, los exámenes toxicoló-
gicos sólo los determinaría el Servicio 
Médico Legal mediante la autopsia de 
rigor. “No podemos aseverar ninguna 
tesis. Lo positivo es que contamos con 
un registro visual, que son las cámaras 
del centro empresarial, que serán de 
gran utilidad al momento de tener 
que establecer la dinámica de lo que 
ocurrió”, expresó Lillo. 

¿IMPRUDENCIA?

Cierto, sólo la investigación de la 
SIAT será la que determinará las res-
ponsabilidades, pero, de acuerdo a los 
primeros antecedentes recabados en 
el lugar y por gente que tuvo acceso 
al video de las cámaras de seguridad, 
la causa más probable del accidente 
habría sido la imprudencia del con-
ductor de la motocicleta, quien venía 
por la caletera e intentó virar para 
devolverse sin darse cuenta que el 
jeep se venía encima. Pero eso está 
por verse.

Una tragedia que deja lecciones y que 
llama, tanto a las autoridades como a 
la comunidad, a poner la voz de alerta 

respecto al buen uso de un medio de trans-
porte como la motocicleta. Es el propio 
capitán Lillo, quien sin referirse a este caso 
en particular, enfatiza en el peligro que 
pueden significar estos vehículos si no son 
conducidos con prudencia. “El principal 
problema que tenemos con las motos 
particulares es el exceso de velocidad. Y, por 
otra parte, también están las maniobras 
que realizan y que llevan a que se generen 
los accidentes”, expresó, agregando que 
éstos, casi siempre producen más daño 
en el conductor, de lo que podría provocar 
un accidente en automóvil. “Al viajar en 
una moto la persona está mucho más 
expuesta que un conductor de auto al no 
contar con la protección de la carrocería. 
Además, al ser más pequeñas, pueden 

Personal de la SIAT (Sección de Investigación de Accidentes de Tránsito) de Carabineros llegó hasta el Centro empresarial donde revisaron 
las cámaras de seguridad para intentar establecer la dinámica de los hechos. 

LA SERENA ES 
LA 2° CIUDAD 
CON MÁS 
MOTORISTAS 
FALLECIDOS

autoridades y policía llaman a la prevención

Según cifras de la CONASET, el último catastro del 
2018 arrojó que la capital regional sólo es superada  
por la comuna de Maipú, en la Región Metropolitana. 
Las autoridades y los propios motoristas se muestran  
preocupados sobre todo luego del fatal accidente del  
domingo en la noche, en Coquimbo, y que en los últimos  
dos años, en la zona, tanto los siniestros como los 
fallecimientos muestran un aumento sostenido.

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro / LA SERENA

El padres de 4 niños era sere-
nense. Amante del fútbol, los 
deportes extremos y su familia. 
Junto a su mujer, en el último 
tiempo habían iniciado un em-
prendimiento de poleras con 
estampados.  

MARCELO ARAYA RIVERA

MOTORISTA FALLECIDO

Protagonista

LAUTARO CARMONA
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pasar desapercibidas en ciertos lugares 
en horarios de poca luminosidad”, 
expresó Lillo. 

FALTA CULTURA VIAL 

“Aquí lo que falta es cultura vial en 

un motociclista en términos de equi-
pamiento, si bien a lo único que obliga 
la ley es al uso del casco, lo ideal sería 
que llevarán guantes y la chaqueta 
protectora “que tiene hombreras y 
coderas y que pueden ser muy útiles 
en caso de caídas”, indicó. 

Consultado respecto a las impruden-
cia que con mayor frecuencia cometen 
los motociclistas, señaló ésta era “la 
velocidad. A los motociclistas nos 
gusta correr, entonces mentalmente 
eso hace que uno se concentre en 
eso y no en lo que existe alrededor”, 
puntualizó. 

CONASET LLAMA 
A LA PREVENCIÓN

Desde la Comisión Nacional de 
Seguridad de Tránsito (CONASET) se 
mostraron preocupados por lo que 
ocurre en la Región de Coquimbo, 
sobre todo en los últimos dos años 
donde la cantidad de accidentes con 
motocicletas involucradas, ha experi-
mentado un crecimiento sostenido. 
En el 2018 se registraron 308 y en el 
primer semestre de este 2019 hubo 
151. Es decir, de seguir a este ritmo el 
número de siniestros volvería a sobre-
pasar los 300, lejos de los 262 del 2017. 

En lo que tiene que ver con fallecidos, 
la cifra no es más alentadora. En el 2018 
hubo 8 fallecidos en todo el año, y en 
el primer semestre del 2019 ya suman 
seis, es decir, proporcionalmente se 
podría llegar a un lamentable récord 
de 12 muertes. 

Un dato no menor es el que se pro-
dujo en el año 2018, cuando de los 8 
fallecidos cinco fueron en La Serena, 
situándose la capital regional en el 
segundo lugar como la comuna con 
más muertes en accidentes de este 
tipo sólo superada por Maipú, en la 
Región Metropolitana. 

general”, indica Daniel Soto, gerente de 
operaciones del Centro Empresarial, 
a quien llamaron la misma noche 
del sábado para avisarle de la trágica 
situación. Asevera que, pese a que 
no sabe cuál fue la causa de este ac-
cidente “aquí las carreras y el exceso 
de velocidad, sobre todo los fines de 
semana, son terribles. Alguien tiene 
que hacer algo. Yo, por mi parte lla-
mo a los jóvenes a tener una mayor 
responsabilidad”.

Melisa Figueroa, trabajadora, enfatizó 
en lo mismo. Precisó que no es la pri-
mera vez que se registra un accidente 
en motocicleta en el sector durante 
este mes, y que es algo recurrente. De 
hecho el año 2016 un conocido hincha 
de Coquimbo Unido perdió la vida en 
un hecho similar. “Y ahora este mes 
ya tenemos dos casos, uno donde 
la persona sólo resultó accidentada 
y éste, donde lamentablemente el 
caballero falleció”, manifestó Melisa. 

“SIEMPRE ES LA IMPRUDENCIA”

El seremi de Transportes de la Región 
de Coquimbo, Juan Fuentes, admi-
tió que en el lugar donde falleció el 

33 
fallecidos en accidentes de 
tránsito relacionados con las 
motos se han registrado en la 
región en los últimos seis años. 

“No podemos aseverar ninguna 
tesis. Lo positivo es que conta-
mos con un registro visual, que 
son las cámaras del centro em-
presarial que serán de utilidad 
para establecer la dinámica de 
lo que ocurrió”. 

CESAR LILLO 

JEFE DE LA SIAT

Zona de debates

“Por más que pongamos señalé-
ticas, luces, semáforos o lo que 
sea, si el conductor no pone de 
su parte, los accidentes conti-
nuarán pasando y eso es algo 
muy lamentable”.

JUAN FUENTES 

SEREMI DE TRANSPORTES 

ACCIDENTES DE TRÁNSITO 
CON MOTOCICLETAS EN LA REGIÓN 
DE COQUIMBO  ACCIDENTES:     
Accidentes: Muertes

2014- 232 5

2015-214 2

2016-283 6

2017-262 6

2018-308 8
2019-151 6
ENERO A JUNIO

• 28 de marzo de 2019
Un motorista fallecido y un con-
ductor lesionado tras colisión 
en ruta D-43. 

• 13 de abril del 2019
Motorista muere tras impactar 
contra una palmera en La Sere-
na. 

• 23 de abril del 2019
Raúl Cartes Mendoza es colisio-
nado por otro vehículo mien-
tras estaba en su motocicleta. 

• 29 de abril del 2019
En la Avenida Costanera de Ova-
lle, un choque deja un motoris-
ta fallecido. 

• 17 de junio del 2019
Destacado jinete,  se accidenta 
cuando iba en su moto, en el 
sector de Avenida Islón. 

Cronología

La noche del domingo se produjo el choque 
de alta energía que dejó como resultado un 
fallecido. 

motociclista falta luminosidad, lo que, 
sumado al exceso de velocidad de los 
conductores sería un factor de riesgo. “Sin 
duda que aquí tenemos que hacer algo 
respecto, vamos a ver con el municipio 
que se pongan las luminarias corres-
pondientes”, expresó Fuentes, quien sin 
embargo, aseveró que el factor de origen 
de cualquier accidente es la imprudencia 
de los conductores. “Ese siempre será 
el factor que más influye. Por más que 
pongamos señaléticas, luces, semáforos 
o lo que sea, si el conductor no pone de 
su parte, los accidentes continuarán 
ocurriendo”, precisó. 

UN TRISTE FINAL 

Más allá de responsabilidades, el hecho 
dejó a una familia destrozada. El Día se 
puso en contacto con familiares quienes 
durante la tarde esperaban en el Servicio 
Médico Legal, a la espera del cuerpo de 
su ser querido. 

Marcelo Araya tenía cuatro hijos, y en el 
último tiempo junto a su esposa habían 
emprendido un negocio de estampado de 
poleras. Vivían en Sindempart, Coquimbo, 
pero él era serenense, amante del fútbol, 
las motocicletas y los deportes extremos 
en general. 

CONOCEDORES DEL TEMA

Desde la empresa de motocicletas 
ToninoCenter, Juan José Gómez, experto 
en el tema, explica que efectivamente 
las motocicletas son más riesgosas que 
otros medios de transporte, pero “toda 
va en lo cuidadoso que sea el conductor. 
Obviamente, nosotros tenemos que estar 
más alerta”, expresó. 

Respecto a los cuidados que debe tener 

LAUTARO CARMONA
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Cursan 1.350 multas a vendedores 
ambulantes  en casi nueve meses

por maltrato de obra a carabineros 
con resultados de lesiones, entonces 
es un trabajo súper complejo, pero 
igual debemos llevarlo a cabo”. 

Sin embargo, también aclaró que 
hay gente dedicada a esa actividad 
por necesidad y que no tienen una 
conducta agresiva. 

“Nos topamos con todo tipo de per-
sonas en la vía pública, pero nuestra 
misión es prestar buen servicio a la 
comunidad, ¿en qué sentido?,  hacien-
do el trabajo ajustado a derecho, a la 
condición política de la República y 
a una labor profesional sin ningún 
vicio. Aquí se están aplicando las nor-
mativas legales vigentes, prestando 
seguridad a las personas y en este 
caso, los locatarios muchas veces son 

víctimas de insultos o agresiones, así 
que debemos evitar esas situaciones”, 
explicó. 

EXPECTATIVA POR ORDENANZA

Desde la Municipalidad de La Serena 
informaron que para regular la pre-
sencia de vendedores ambulantes en 
el casco histórico se realizan entre 3 
y 4 procedimientos de fiscalización 
al día. Además, aseguran que no es 
posible determinar el número de 
personas dedicadas a esta actividad, 
pues mes a mes van rotando. 

El alcalde de La Serena, Roberto Jacob, 
relató que en la más reciente sesión 
del Concejo, se discutió nuevamen-
te el tema, y decidieron solicitar al 

Cifras de La serena

Entre 3 y 4 procedimientos 
de fiscalización diarios 
realizan los inspectores 
municipales en el Casco 
Histórico de la ciudad, 
aunque también se hacen 
recorridos en las afueras de 
supermercados y malls

Controlar la proliferación del co-
mercio informal en las principales 
ciudades de la región no ha sido una 
tarea fácil, y en lo que va de año ya son 
más de 1.350 las infracciones cursadas 
a los vendedores ambulantes que se 
instalan en puntos estratégicos de 
La Serena ofreciendo mercadería o 
alimentos, sin contar con los per-
misos que otorga la Municipalidad 
para poder hacerlo. 

La información fue entregada a 
El Día por el capitán Gino Méndez, 
jefe de la Primera Comisaría de La 
Serena, quien indicó que tras las 
reuniones de coordinación entre 
funcionarios policiales, inspectores 
municipales y representantes de la 
Cámara de Comercio, se evaluaron 
varias medidas a fin de optimizar la 
fiscalización, lo que ha derivado en 
el decomiso de los productos y la 
aplicación de multas de 5 UTM (unos 
245.000 pesos) en adelante.

“Son los propios vecinos y usuarios 
de las vías los que reclaman o sugie-
ren más control, también quienes 
prefieren comprar en lugares esta-
blecidos (…) Una ordenanza que fue 
modificada por la Municipalidad de 
La Serena, la cual permite cursar in-
fracciones y el comiso de las especies, 
ha contribuido a la disminución de 
las ventas ilegales y a que las calles se 
vean más limpias”, aseguró. 

Además del centro, también se 
realizan recorridos a las afueras de 
supermercados y malls, “una labor 
que demandan las propias personas 
a diario”, dijo Méndez. 

TRABAJO COMPLEJO

Méndez señaló que se han encontrado 
con “vendedores ambulantes violen-
tos, que no respetan a la autoridad, 
lo que ha culminado en detención 

Johana Fernández / LA SERENA

@eldia_johafer

Habrá un tiempo 
de marcha blanca 
donde se le va a 
comunicar a la 
gente de la medida, 
pero ya después la 
infracción se hará 
efectiva, porque  si 
no hay quién compre, 
el ambulante 
desaparece”
ROBERTO JACOB

ALCALDE DE LA sERENA

Se estima que en una semana más entre en vigencia la ordenanza para sancionar a quienes 
compren productos en las calles, la cual fue aprobada por el Concejo

EL DIA 5
Unidades Tributarias Mensua-
les (UTM) es lo mínimo a co-
brar por las infracciones cursa-
das a personas que vendan en 
las calles sin permiso

Departamento Jurídico hacer una modi-
ficación a la ordenanza sobre comercio 
ilegal,  para cursar multas a las personas 
que compran. Se prevé que la medida 
entre en vigencia en una semana más.

“Lógicamente que habrá un tiempo 
de marcha blanca donde se le va a co-
municar a la gente, y se le van a pasar 
pases de cortesía, pero ya después la 
infracción se hará efectiva, porque  si 
no hay quién compre el ambulante 
desaparece”, comentó.

Además se cuestionó que parte de la 
ciudadanía reclame al conocer que se 
implementará esta  modificación, “porque  
cuando uno toma acciones contra los 
ambulantes, la misma gente del centro 
ataca a los inspectores y defiende a los 
que venden,  entonces uno no entiende 
mucho la lógica de las personas, así que 
vamos a probar con esta nueva ordenanza 
que ya se venía estudiando desde hace 
un par de meses”, apuntó. 

Por último, lamentó que generalmente 
se diga que el Municipio tiene la culpa, 
cuando a su juicio, es un trabajo de todos. 

“Nosotros no podemos detener personas, 
y lo único que podemos hacer es fiscalizar 
e infraccionar (…) ya lo hemos dicho en 
todos los tonos y hemos redundado bas-
tante en el tema, así que esperemos que 
esta nueva estrategia tenga resultados 
positivos”, añadió.

Gino Méndez, jefe de la Primera Comisaría de La Serena, asegura que muchas veces se en-
cuentran con vendedores violentos que atacan a los funcionarios, aunque otras personas 
venden por necesidad y son respetuosas con la autoridad policial.

EL DIA
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personal especializado de la SIAT de 
Carabineros, quienes buscan esclarecer 
la dinámica de lo sucedido.

Los padres aseguran que es una ad-
vertencia que venían haciendo hace 
tiempo a autoridades de diferentes 
gobiernos, por los peligros a los que se 
enfrentan los alumnos, sin embargo no 
se han sentido escuchados y acordaron 

Indignación e impotencia sienten los 
apoderados del Colegio Adventista de La 
Serena, luego de que sus más grandes 
temores se volvieran realidad con el 
atropello del pequeño Benjamín Rojas 
Méndez, de 13 años de edad, quien fue 
arrollado por un camión aljibe en la 
ruta 5, cuando salía de clases la tarde 
de este lunes.

El niño ingresó de urgencia con 
un diagnóstico grave al Hospital de 
Coquimbo, debido a los politrauma-
tismos que le causó el accidente, he-
cho que está siendo investigado por 

Atropello de un menor reabre debate 
por necesidad de pasarela en la Ruta 5

tomarse la carretera con pancartas y 
linternas durante la mañana de este 
martes en forma de protesta.

Blanca Díaz, apoderada de un alum-
no en silla de ruedas, detalló a El Día 
que después de que un vehículo casi 
volcara a su hijo, empezó a hacer per-
sonalmente las gestiones para acelerar 
la construcción de una pasarela en 
el lugar, sin embargo “me topé con 
toda esta burocracia que no tiene 
lógica”, dijo.

Los apoderados piden la construcción 
de una pasarela en el sector, “nos dijeron 
que en 2020 estaría lista y no ha pasado 
nada. Nos hemos reunido con todos y 
Carabineros nos dice que puede tener 
las mejores de las voluntades, pero no 
hay paso de cebra, no hay semáforos, 
no hay nada”, indicaron.

SEREMI LLAMA A 
LA RESPONSABILIDAD

Consultado por esta situación, 
Pablo Herman, secretario regional del 
Ministerio de Obras Públicas, confirmó 
a El Día que el proyecto de mejora-
miento de la Ruta 5, actualmente en 
licitación, contempla una pasarela en 
ese y otros sectores de la carretera, sin 
embargo su concreción se proyecta 
para dentro de dos años.

“La nueva concesión que está por 
adjudicarse, tiene contemplada una 
pasarela en el sector, pero tiene un 
tiempo de por lo menos dos años en 
que se haga el diseño, se genere toda 
la ingeniería en detalle  y luego su 
construcción”, detalló el seremi.

La autoridad aprovechó de llamar a 
los apoderados a la “responsabilidad” 
al dejar y retirar sus hijos del colegio. 
“El tránsito debiese ser por Cuatro 
Esquinas, bajarse y caminar por 400 
metros al colegio. Es inaceptable que 
apoderados se estacionen frente al 
establecimiento por la Ruta 5 a dejar 
a los alumnos. Yo como padre jamás 
dejaría a mi hijo ahí, es un tema de 
responsabilidad”, sostuvo.

En representación de los apoderados, 
Blanca Díaz señaló que los dichos de 
Herman son “una burla”, debido a que 
“hay niños en sillas de ruedas, ya que 
es un colegio inclusivo”. Además “esto 
ya no es zona agrícola, es zona urbana, 
el colegio tiene 42 años, estaba antes 
de la carretera, cómo no proyectaron 
tomar las providencias”, dijo.

Según los primeros antecedentes del 
caso, Benjamín fue atropellado por un 
camión aljibe, que no alcanzó a dete-
nerse luego de que un vehículo menor, 
que lo antecedía, frenó bruscamente 
para dar paso a menores que cruzaban 
por el lugar. Las pericias esclarecerán 
cómo ocurrió el hecho.

EN LA SERENA

Personal de la SIAT de Carabineros realiza pericias para esclarecer la dinámica del atropello.
LAUTARO CARMONA

Apoderados del Colegio 
Adventista decidieron 
tomarse la carretera, 
asegurando que no han sido 
escuchados por la autoridad 
cuando han pedido medidas 
de prevención. Según MOP, 
la obra podría estar lista 
dentro de dos años.

Diego Guerrero / LA SERENA

@eldia_cl

Pasadas las 19 horas Benjamín 
Rojas había salido de pabellón 
y tras una evaluación médica, 
desde el Hospital de Coquim-
bo detallaron que su diagnós-
tico es grave. A las 22 horas su 
estado seguía siendo de riesgo 
vital, tras nuevas intervencio-
nes, pasando a observación en 
la UCI pediátrica.
Según información entregada 
por apoderados en constante 
contacto con sus padres, el 
niño tendría un pulmón colap-
sado y diversas fracturas en el 
cuerpo.
Desde el hospital indicaron a 
El Día que se necesitan dona-
dores de sangre del grupo O 
RH Negativo, el tipo sanguíneo 
más escaso. Los donadores 
pueden acercase al Banco de 
Sangre en el Hospital San Pa-
blo desde las 08:30 horas de la 
mañana.

Grave diagnóstico
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la inversión de cerca de 80 millones de 
pesos en infraestructura.

En el evento, estuvieron presentes los 
concejales de la comuna junto a otras 
autoridades regionales, quienes desta-
caron los avances que se han logrado 
además de entregar sus respectivos 
saludos por un nuevo aniversario de la 
segunda ciudad más antigua de Chile.

“Fui parte del acto muy emotivo  en 
que se celebraron oficialmente los 475 
años de esta hermosa e histórica ciudad 
de La Serena, la segunda más antigua de 
Chile. Una ciudad caracterizada por el 
espíritu de sus habitantes y las iglesias, 
el que se ha traspasado de generación 
en generación, y la gente lo vive, lo 
reconoce y lo transmite. Por eso, este 
acto ha sido muy importante desde el 
punto de vista de la participación de la 
gente, fueron muchas representaciones 
cívicas y nosotros nos sumamos  y le 
damos las grandes felicitaciones a este 
nuevo año que cumple la hermosa ciu-
dad de La Serena”, señaló el Intendente 

(s) Iván Espinoza.

12 NUEVAS MEDALLAS
CIUDAD DE LA SERENA 

Como es tradición, este año se entregó 
un reconocimiento a ciudadanos histó-
ricos, quienes fueron elegidos durante 
la sesión del Concejo Comunal del día 7 
de agosto, premio que destaca la trayec-
toria y sobre todo el aporte social que 
han hecho cada una de estas personas.

“Es un gran honor y placer, quiero de-
cir gracias a mucha gente de La Serena 
que ha cooperado para que el tema 
astronómico avance, al principio no 
era así, hoy vamos mejorando y co-
laborando juntos, todos. Estos cielos 
son un tesoro mundial y todo lo que 
se haga quedará para las generaciones 
futuras”, comentó el Dr. Malcom Greville 
Smith Coop. Mientras que Luis Emilia 
Sosa Pastén, indicó que “he servido 43 
años, ayudando a los enfermitos en el 
Hospital de La Serena, entregando una 

Este 26 de agosto, La Serena celebró 
su aniversario 475 a lo grande; con un 
gran marco de público en el Estadio La 
Portada, donde estuvieron presentes 
diversas organizaciones civiles y mili-
tares, junto a colegios de la comuna. 
Además del desfile cívico y tradicional 
pie de cueca, este año tomó protagonis-
mo el Coro Adulto Mayor, que entonó 
el himno de la ciudad y el “Vals mis 
recuerdos”, que emocionó a más de 
alguno de los asistentes.

Fue en esta instancia, donde el alcalde 
Roberto Jacob dio un discurso ante los 
miles de espectadores y autoridades 
que llegaron al recinto, destacando 
el desarrollo de obras en los diversos 
sectores la comuna, como el anhela-
do Polideportivo de Las Compañías, 
Paseo Larraín Alcalde de La Pampa o 
los avances de construcción del com-
plejo deportivo de Parcela 41, CDT y el 
futuro hospital.

“En este discurso  solamente agradecí 
por lo que hemos logrado en estos 
últimos años, creo que son cosas tre-
mendamente relevantes y muchas veces 
impensadas. Tendremos un hospital 
de gran nivel, un Centro Oncológico, 
un CDT que se está construyendo, o 
sea, hoy día son realidades, si bien 
siempre vivimos soñando, pero se han 
cumplido los sueños más grandes y 
los mayores. “Todo esto por la gente, 
ya que se merecen este tipo de cons-
trucciones”, indicó Jacob, destacando 

La Serena celebra su aniversario 
475 con miras a un mayor desarrollo

palabra de aliento, de amor. Me siento 
como mujer, como madre y como espo-
sa completamente realizada por todo 
lo que he vivido la mitad de mi vida, 
tengo 83 años y estoy feliz con todo 
lo que ha entregado nuestro Señor y 
ahora este reconocimiento el alcalde”, 
quien estuvo acompañada de todos 
sus hijos que vinieron desde Santiago. 
Los otros serenenses que obtuvieron 
el galardón, fueron Hugo Segundo 
Corco, Filomeno Meriño Acevedo, Luis 
Carmona, Edmanuel Ferreira Mondaca, 
José Fernando Gai, María Vera Ledezma, 
Dayce Tapia Barraza, Isabel Guzmán, 
Katherine López y Gonzalo Mery Rivera.

De esta manera, la ciudad de La Serena 
ha celebrado un nuevo cumpleaños, 
que tendrá su broche de oro el sábado 
31 de agosto en la Verbena, a realizarse 
en la Plaza de Armas durante todo el 
día, donde habrá shows musicales, 
presentaciones de artistas locales, ade-
más de puestos de comida, artesanías 
y artículos para toda la familia. 

CON TRADICIONAL DESFILE CÍVICO 

El tradicional pie de cueca dio inicio a las celebraciones de un nuevo aniversario de La Serena.
LAUTARO CARMONA

En su discurso, alcalde 
Roberto Jacob resaltó las 
grandes obras que se están 
ejecutando y las que están 
prontas a construir.

LA SERENA

@eldia_cl
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Diputado Núñez cree que ley tributaria 
acrecentará la desigualdad en el país

OPOSICIÓN UNIDA
El diputado Núñez precisó que en la 

discusión que se dio en la Cámara Baja 
como oposición actuaron muy unidos, 
ya que todos tenían en común una mi-
rada crítica a esta parte del proyecto ley 
y aunque siempre se pueden encontrar 
puntos interesantes en una ley y hubo 
puntos que aprobaron, “pero en lo que 
se ha llamado el corazón, que es la rein-
tegración tributaria, el PPD, el Partido 
Socialista, el Partido Radical, el Frente 
Amplio, los Regionalidstas y el Partido 
Comunista, fuimos todos críticos y vo-
tamos en contra. Lamentablemente, el 
presidente de la Democracia Cristiana, 
Fuad Chaín, se amarró, se coludió he 
dicho yo, con el gobierno de Piñera 
para aprobar esta reintegración y eso 
implicó que ocho diputados de la 
Democracia Cristiana votaran a favor, 
pero también hay que destacar que 
otros cinco votaron en contra y uno 
se abstuvo, por lo tanto, no es que la 
Democracia Cristiana unánimemente 
apoyara, sino que hubo diferencias en 
su interior”.

CONMOCIÓN EN OPINIÓN PÚBLICA

Daniel Núñez asegura que esto ha 
provocado conmoción en la opinión 
pública y que hay expertos de distintos 
colores políticos que han señalado lo 
inconveniente que es y que esperaba 

que en el Senado pueda ser revertido 
con el rechazo, “porque ya los senadores 
de la Democracia Cristiana, entre ellos 
Jorge Pizarro y otros, he leído que son 
críticos a la reintegración. Si eso se 
mantiene y la oposición actúa unida 
podría rechazarse. Así, dejamos aque-
llas cosas que son buenas para el país 
de esta legislación tributaria”, indicó.

En esa línea, dijo que valoraba ser 
solidarios de las Pymes, que hay un 
impuesto regional que le parece in-
teresante y algunos mecanismos que 
ayudan al combate de la elusión y la 
modernización para los procesos y 
trámites.

Consultado qué era lo que estaban 
proponiendo, dijo que Chile tenga un 
sistema de impuestos que sea justo, 
equitativo e igualitario y que  se base en 
el principio de justicia social. “Eso ya lo 
hicimos el 2014, hicimos una reforma, 
subimos los impuestos a los más ricos 
y con esos recursos se invirtió en edu-
cación, especialmente en la gratuidad 
y beneficios sociales, lo que nosotros 
queremos es que eso se mantenga. Como 
uno también estudia, mira las cosas y 
se da cuenta que hay temas donde se 
pudo haber hecho más y hay que hacer 
adecuaciones, nosotros nos abrimos a 
que el régimen pro pymes que se abrió 
el 2014, que demostró ser muy bueno, 
se abra a otras pequeñas y medianas 
empresas”, dijo Daniel Núñez.

LA NORMA CONTINÚA SU TRÁMITE EN EL SENADO

El diputado Daniel Núñez, presidente de la Comisión de Hacienda, dijo estar esperanzado en que la ley tributaria que se aprobó en la Cámara 
Baja, sea revertida en el Senado, especialmente porque senadores DC, como Jorge Pizarro, han manifestado su rechazo a la modernización 
tributaria.

El parlamentario sostuvo 
que la modernización 
tributaria, aprobada en la 
Cámara Baja, favorecerá 
a 12 mil beneficiados y 
19 millones de personas 
que tendrán que pagar 
los ingresos que el Estado 
dejará de recibir.

El diputado, PC, Daniel Núñez, pre-
sidente de la Comisión de Hacienda 
calificó la ley de modernización tribu-
taria como “una ley de la vergüenza”.

El parlamentario sostuvo que la ley 
tributaria, que fue aprobada en la 
Cámara de Diputados con el apoyo 
de parlamentarios DC, permitía que 
la gente más rica del país dejaría de 
pagar unos 800 millones de dólares.

“La reintegración en la práctica per-
mite que los dueños de las grandes 
empresas paguen aproximadamente 
800 millones de dólares menos en 
impuestos y este es un beneficio 
que va al 1% más rico de los chilenos 
en estadísticas del Banco Mundial se 
hablaba que beneficia a 12 mil con-
tribuyentes y la pregunta es cómo se 
suplen esos recursos que el Estado 
deja de percibir. Eso se suple con el 
aumento de control a la evasión del 
IVA y con otros impuestos que están 
contemplados donde están las pla-
taformas digitales” señaló.

Más adelante indicó que el IVA lo 
pagaban todos los chilenos y chilenas, 
“por lo tanto, hay 12 mil beneficiados 
y 19 millones que vamos a tener que, 
todos los días cuando vamos a hacer 
una compra, por más pequeña que 
sea, pagar esos ingresos que el Estado 
deja de recibir. Por eso es que yo he 
dicho que esta es una ley que el único 
factor que va a tener es que va a acre-
centar la desigualdad social y es una 
ley que es de la vergüenza, porque es 
un escándalo en cualquier país del 
mundo menos en Chile”, sentenció.

Óscar Rosales Cid/ LA SERENA

@eldia_orosales

La reintegración en 
la práctica permite 
que los dueños 
de las grandes 
empresas paguen 
aproximadamente 
800 millones de 
dólares menos en 
impuestos y este es 
un beneficio que va 
al 1% más rico de los 
chilenos,

DANIEL NÚÑEZ

diputado pc.

LAUTARO CARMONA

12
mil personas se verían favo-
recidas con la ley tributaria, 
según dijo el diputado Daniel 
Núñez.
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Destacan que el agua sea
declarada un derecho humano

SE bUSCA ASEgURAR EL RECURSO híDRICO pARA LAS pERSONAS

La ecologista Sara Larraín 
dijo que lamentablemente 
la minería estaba 
utilizando una importante 
cantidad de agua y descartó 
una carretera hídrica desde 
el sur del país hacia la 
región, indicando que solo 
podrían pagar algunos esa 
agua dulce.

La ecologista Sara Larraín dijo que los glaciares sobre los tres mil metros de altura podrían sobrevivir en los próximos años, pero si no eran 
intervenidos por industrias como la minería. Precisó que Chile tiene más del 70% de los glaciares de Sudamérica.

EL MOSTRADOR

Sara Larraín, quien estuvo de paso en 
La Serena invitada por la Universidad 
de La Serena y la Comisión de Recursos 
Hídricos del Senado, que preside la se-
nadora Adriana Muñoz, para exponer en 
un seminario donde se trató el enfoque 
de la política pública, tanto de Naciones 
Unidas como la recomendada por los 
estados en los objetivos de desarrollo 
sustentable, en entrevista con El Día, 
se refirió a una serie de factores que 
tiene que ver con el cambio climático 
y también la sequía.

Dijo que había antecedentes jurídi-
cos  de la comunidad internacional 
para establecer el derecho humano al 
agua vinculado a los temas de salud, 
a los temas de muerte en el mundo 
por aguas de mala calidad o por falta 
de saneamiento y por los impactos de 
restricción de recursos hídricos que se 
prevé en un contexto de aquí al año 
2100 por el cambio climático.

Al señalarle que Naciones Unidas ha 
declarado el derecho al agua como un 
derecho humano universal, pero qué 
efectos tendría esto, manifestó que 
después de 50 años de su declaración 
universal de derechos humanos, incor-
poraba este nuevo derecho humano, lo 
que ha sido tremendamente relevante, 
citando como ejemplo  la reformas al 
Código de Agua que establece en la le-
gislación nacional el derecho humano 
al agua. “El acceso al agua es un derecho 
humano que deberá ser garantizado 
por el Estado y eso se establece después 
dentro del mismo Código que las Aguas 
tienen distintas funciones y distintos 
usos, y el uso prioritario que tiene que 
asegurar el Estado es el agua potable y 
saneamiento, los derechos de subsis-
tencia, la protección de las fuentes de 
agua y los usos con fines lucrativos. Pero 
lo que va haciendo todas estas reco-
mendaciones del marco internacional 
es que va permeando los principios de 
las políticas públicas a nivel nacional y 
por eso que es relevante”, dijo. 

Más adelante explicó que hoy día 
donde hay una mayor restricción de 
acceso al agua para servicios esencia-
les es en los sectores rurales. “Todo el 
problema de los camiones aljibes, por 
ejemplo,  no solamente en Antofagasta, 
Atacama, Coquimbo, sino que llega 
hasta Chiloé; eso se entiende que es 
una forma de no entregar el agua en 
oportunidad, calidad y cantidad que se 
requiere según lo que ha establecido 
la Organización Mundial de la Salud 
para establecer la vida y la salud de la 
población”.

AGUA EN MANOS DE PRIVADOS

Al indicarle que en nuestro país el 
agua era un negocio, entonces cómo se 
aseguraba como un derecho humano, 
Larraín sostuvo que ese era uno de los 
temas importantes, porque en Chile 
se ha entregado el agua a los privados, 
lo que en ninguna parte del mundo 
ocurre. “En los países en que hay asig-

Oscar Rosales  / LA SERENA

@eldia_orosales

Sobre la habilitación de una carretera hídrica que permita traer agua del 
sur del país a la Región de Coquimbo, Sara Larraín, indicó que el agua de la 
zona sur no se perdía en el mar y lo que llegaba al litoral era el mínimo, pe-
ro era suficiente parapermitir vida marina, por lo que era un mito de que el 
agua se perdía en la costa. “Tendríamos que meter agua de las cuencas de la 
zona sur, donde también están en conflicto a tuberías flotantes, que es más 
barato,  pero llegaría a la zona norte a unos valores que no podría pagar la 
agricultura, por muy tecnificada que fuera. Lo que se está haciendo es des-
vestir a un santo para vestir otro y donde sabemos quienes pueden pagar el 
agua, para actividad principalmente minera y extractiva y no va a ser para 
resolver los problemas ni del sector campesino ni de agua potable a la po-
blación. Creemos que en las regiones el agua dulce debe ser reservada para 
el consumo humano, la industria de alimento y la producción agrícola”.

Carretera hídrica

nación de derechos son derechos de 
aprovechamiento temporales, pero el 
agua sigue siendo del Estado o de todos 
los habitantes de la nación. Pero en 
Chile se operativizó esta entrega del 
derecho de aprovechamiento en el 
Código de Aguas, vinculado al artículo 
19, número 23 y 24 de la Constitución 
que estableció que si usted este dere-
cho de aprovechamiento lo inscribía 
ante la ley, eso le daba la propiedad 
sobre este derecho”.

LOS GLACIARES

Sobre cómo deberían protegerse 
los glaciares, especialmente de la 

Chile hoy día tiene 
más del 70% de 
todos los glaciares 
de América del Sur 
y son la reserva 
estratégica de 
recursos hídricos”.

SARA LARRAÍN

ecologista.

minería, Sara Larraín señaló que con 
la aprobación de Pascua Lamas, recién 
los chilenos se dieron cuenta de que 
había una actividad productiva que 
amenazaba los glaciares. “Chile hoy 
día tiene más del 70% de todos los 
glaciares de América del Sur y son la 
reserva estratégica de recursos hídri-
cos. Cuando se nos acaba la nieve en 
diciembre, lo que recarga las cuencas 
son los glaciares y, por lo tanto, las 
ciudades y los sectores productivos 
dependen de eso, explicando que los 
glaciares sobre los 3 mil metros de 
altura podrían sobrevivir en los años 
venideros si no eran intervenidos.
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La ofensiva de seguridad en Coquimbo 
trajo consigo cambios y novedades, 
pero además de las medidas anun-
ciadas por el alcalde Marcelo Pereira, 
sorprendió la configuración de todo el 
plan municipal contra la delincuencia 
dentro de un nuevo departamento, la 
Dirección de Seguridad Pública, que 
tiene como su primer jefe a un rostro 
conocido en la materia, el exprefecto 
de Carabineros  Francisco Opazo Cole.

Opazo fue jefe de la Prefectura 
Coquimbo, luego quedó liderando 
a los uniformados de la región como 
suplente en la IV Zona durante algunas 
semanas, tras la salida del general (R) 
Rolando Casanueva, para luego dar un 
paso al costado en las filas de la insti-
tución, tras una carrera llena de logros.

Pero detrás de todo el trabajo hay un 
hombre de familia. Sandra González 
Peñaloza, su esposa, junto a sus hijos 
Francisca, Tomás y Dominga de Jesús, 
son sus principales pilares en la vida y 
lo han seguido fielmente en cada tras-
lado, aunque cuando el tiempo pasa, 
se hace cada vez más difícil moverse.

Se acogió a retiro voluntario luego 
de 31 años de servicio y después de 
seis meses de descanso, recibió una 
llamada del alcalde Marcelo Pereira 
para liderar el trabajo por la seguridad, 
esta vez desde el municipio. No lo 
pensó mucho y los Opazo González 
decidieron quedarse en la región.

Echar raícEs

Nacido en Santiago y criado 
en Concepción, el coronel 
Opazo proviene de una fami-
lia “de sangre verde”, su padre 
fue teniente de Carabineros y 
falleció tempranamente en 
servicio, siendo ascendido 
póstumamente a capitán, 
hecho que lejos de atemorizarlo, fue 
el principal detonante de vocación 
tanto para Francisco como para su 
hermano gemelo. Ambos decidieron 
seguir los pasos de su padre y vestir 
el uniforme verde en el legendario 
Escuadrón Arauco.

En su carrera ha servido por todo el 
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Diego Guerrero  / COQUIMBO

país, iniciando en Viña del Mar, pasando 
por Santiago y Punta Arenas, donde 
nacieron sus dos primeros hijos, para 
después volver a la capital, a lo que 
siguió su traslado a Iquique, donde 
nació Dominga, antes de llegar a La 
Serena, en el grado de oficial superior, 
y el resto es historia.

¿Cómo ha tomado su familia lo de 
trasladarse tanto?

“Con la gracia de Dios me ha ido ex-
traordinariamente bien en ese sentido, 
tengo 20 años de matrimonio con mi 
señora, ella tuvo que dejar su trabajo, 
sus estudios de Relaciones Públicas en 
Santiago cuando nos fuimos a Iquique 
y seguir los caminos que Dios nos tenía 
dispuestos en otro lugar”.

Aun así lo ha seguido fielmente en 
estos cambios…

“La mujer de un carabinero tiene 
que soportar diferentes situaciones, 
entre ellas el traslado. Con los niños 
chicos no hay mayores complicaciones, 
porque se adaptan bien, pero cuando 
ya son adolescentes y empiezan a ge-
nerar redes y compañeros de cursos, 
es más complicado. Mi hija mayor 
está estudiando en la Scuola Italiana, 
donde tiene a todos sus amigos, y está 
a punto de egresar. Tomás también 
tiene amistades más férreas, así que 
les cuesta más el traslado a esta edad”.

¿Ahí radica la decisión de tomar otro 
camino y radicarse en la región?

“La verdad es que no eran nuestros 
planes radicarnos en La Serena, sino que 

Primer director de Seguridad Pública

Francisco Opazo, de 
Carabineros a liderar el plan 
de seguridad para Coquimbo

Luego de 31 años de servicio en Carabineros, el exprefecto  
“de sangre verde” lidera la ofensiva contra la delincuencia en 
el puerto. Católico, ha entregado su vida a Dios,  su familia 
y el servicio, un hombre de principios al que los escándalos  
en la Iglesia en Carabineros no lo remueven de su fe ni de su  
vocación, la seguridad pública.

Sin duda, el servicio es 
entregarse a las demás 
personas, sin esperar 
ninguna recompensa, 
esa es la doctrina que 
tiene Carabineros de 
Chile, que se refleja 
en el juramento de 
cada uno de nosotros 
y esa doctrina la 
mantenemos todas las 
personas que hemos 
pasado a retiro

Francisco Opazo lidera las acciones del municipio porteño para mejorar la seguridad del 
centro de coquimbo.
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en otra ciudad, pero siendo conocedor 
de todo el territorio nacional, cuando 
llegamos a la región encontramos que 
hay una calidad de vida extraordinaria, 
que no todas las ciudades lo tienen. 
A eso se suma lo hermosa que es esta 
zona, con todos los lugares turísticos 
que tiene para visitar, la calidad de 
la gente, lo barato que es la vida y la 
sociabilidad entre las personas, nos 
encanta”.

¿Cómo llega a la municipalidad de 
Coquimbo?

“Cuando uno desarrolla un traba-
jo profesional es visto por todas las 
personas. Yo escuchaba días atrás el 
comentario de un sacerdote que decía 
que lo más importante en este mundo 
es tener a Dios, porque es quien con-
duce nuestras vidas y segundo tener 
amigos, porque los buenos amigos 
son los que dicen las verdades de cada 
uno. Yo creo que con ese pensamiento 
lógicamente el municipio apreció mi 
trabajo profesional y con la confianza 
que me dio el alcalde Marcelo Pereira, 
no me cabe duda de que vamos a llevar 
a efecto un buen trabajo”.

Pese a no seguir en Carabineros, su 
vocación sigue en la seguridad pública…

“Sin duda, el servicio es entregarse a 
las demás personas, sin esperar nin-
guna recompensa, esa es la doctrina 
que tiene Carabineros de Chile, que se 
refleja en el juramento de cada uno de 
nosotros y esa doctrina la mantenemos 
todas las personas que hemos pasado 

delincuente lo sabe. Vamos a tener 
un carabinero en la central de cáma-
ras de municipio, los días viernes 
en la noche y los días sábado en la 
noche, donde hay mayor cantidad 
de gente y se producen incidentes 
que escapan al ámbito normal de 
lo policial”.

Esto involucra mucho trabajo en 
terreno ¿Ese sería el sello?

“Una de las claves del éxito en este 
ejercicio es estar presente en las 
operaciones. Me he quedado has-
ta las 2 de la mañana analizando 
y verificando lo que ocurre en las 
cámaras. La instrucción que me dio 
el alcalde es abocarme en el centro 
para disminuir la sensación de te-
mor y una vez que esté finalizado, 
ampliaremos al resto de la comuna “.

Se habían anunciado medidas y 
hubo una protesta de comerciantes, 
¿Cómo tomaron esta movilización?

“Hay que ser responsables con 
las actuaciones de cada uno, yo se 
los representé a los dirigentes de la 
cámara de comercio, que en lo per-
sonal, como director de seguridad 
pública, me pareció sumamente 
extraño, porque para empezar, el 
grupo no superaba las ocho per-
sonas, que no reflejan el sentir de 
todos los integrantes de la Cámara 
de Comercio. Con esto solo se con-
sigue crear una falsa expectativa 
y un ambiente erróneo y con eso 
se daña el mismo turismo en la 
región. El llamado es a confiar en 
que le estamos poniendo todo el 
empeño por lograr que Coquimbo se 
destaque por ser una ciudad segura, 
vamos a seguir entrevistándonos 
con la gente”.

a retiro. Sabemos que va a ser la única 
forma de brindarle seguridad a la gente 
que lo necesita. La alianza estratégica 
entre las policías y los municipios ya 
está dando resultados súper exitosos”.

DEsDE Otra vEntana

Tal como advierte el nuevo director 
de seguridad, la estrategia del muni-
cipio porteño incluye mucho terreno, 
más funcionarios municipales y por 
supuesto, mayor coordinación con las 
policías, algo planes para los cuales el 
rol de Opazo es fundamental.

En su primera semana su agenda 
ha estado llena de reuniones con la 
Cámara de Comercio y las juntas de 
vecinos, donde el foco ha sido mejorar 
la seguridad del centro. Las coordina-
ciones con Carabineros están en mejor 
pie que nunca y con otro conocedor 
de las policías, el exPDI Jorge Treveillo, 
también en el municipio, la alianza 
estratégica ha sido “más fluída”, afirma.

¿Cómo ha sido esta primera semana?
“Han sido días de harto trabajo, pe-

ro sumamente entretenido, porque 
cuando uno hace lo que le gusta lo 
hace de corazón y sin duda va a salir 
bien. Hemos tenido una muy buena 
recepción por parte de Carabineros 

y de la Policía de Investigaciones, en 
donde ya hemos llevado a efecto distin-
tas reuniones y diferentes estrategias 
operativas para poder concretar lo que 
se está trabajando en la municipalidad 
de Coquimbo y en lo que es potenciar 
aún más la vigilancia en el centro”.

¿Cómo es ver la seguridad desde esta 
otra arista, ha cambiado su apreciación?

“Me he podido impregnar de expe-
riencias durante estos últimos días 
en el municipio y no varía mucho en 
cuanto a las estadísticas que maneja-
mos. Tengo un poco más de tiempo, 
estos días me he entrevistado con 
varios dirigentes y locatarios que han 
sido víctimas de delitos violentos en 
el sector central y hemos aprovechado 
de ver las medidas de seguridad con 
las que cuentan y les hemos sugerido 
otras. Ese tiempo se invierte en poder 
orientar y generar lazos de confianza”.

¿Ya hay diagnóstico y estrategias?
“Los cursos de acción que se ha adop-

tado en la contratación masiva de 
funcionarios municipales nos va a 
dar un posicionamiento en las calles, 
principalmente en el sector central, 
donde a mitad de año nos afectó en 
gran número los delitos, pero con 
esto va a haber mayor presencia y el 

Más fuerte que su vocación de servicio es su fe. La familia de Francisco 
Opazo es de misa dominical, además, el director de seguridad asiste 
a “los madrugadores” católicos, un grupo de fieles que cada 15 días se 
levantan a las 6 de la mañana para rezar y a las 7 están en misa, para 
luego reflexionar.

¿Le ha afectado lo que ha ocurrido en Carabineros y la Iglesia?
“La Iglesia Católica y Carabineros de Chile están pasando momento 
sumamente difíciles y este es el momento de poder reafirmar nues-
tra fe. Tengo sacerdotes muy buenos amigos y sin duda la fe es la que 
mueve montañas. Creo mucho en Dios y es lo que nos mantiene fir-
me en este mundo”.

¿Los escándalos que han vivido estas instituciones no lo mueven de 
sus convicciones?
“Todos necesitamos algo espiritual, para mi es Dios y no me ha falla-
do. Soy una persona bendita por él y entregada a él. Los caminos que 
él me tiene dispuesto, trato de cumplirlos lo mejor posible, porque 
no me cabe la menor duda de que cuando tengamos que partir, al 
minutos vamos a tener que dar explicaciones de lo que hemos hecho 
en este mundo. Ese es mi timón de navegación para hacer las cosas 
bien. En todas las empresas hay gente buena, gente mala y gente que 
hay que sacar”.

Iglesia y Carabineros, 
sus dos pilares en la mira

Doce vehículos para seguri-
dad ciudadana, más 20 mo-
tos todoterreno y la contrata-
ción de más de 16 inspectores 
municipales para septiembre 
– con lo que se completan 
23 funcionarios en las calles- 
Coquimbo busca reforzar su 
seguridad.

Claves
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 UF 27.08.19: $27.985,87 DÓLAR COMPRADOR: $ 719,60 DÓLAR VENDEDOR: $ 719,90 IPC JULIO: 0,20% IPSA: -0,69%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el lunes 
en 4.616,64 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Accio-
nes (IGPA) presentó una caída de -0,60% y cerró en 
23.495,07 puntos.

extractivas por ejemplo? 
A esos cuestionamientos, la Subsecretaría 

de Relaciones Económicas Internacionales 
(SUBREI) responde explicando que el TPP11 
va más allá de un acuerdo de comercio 
tradicional, porque establece una serie 
de reglas y acuerdos comunes que elevan 
los estándares de intercambio, incluyen-
do capítulos especiales para las Pymes, 
el medio ambiente, género, comercio 
electrónico o acceso a compras públicas. 

Además, luego del retiro de Estados 
Unidos, se dejaron sin aplicación unas 20 
disposiciones, -la mayoría de propiedad 
intelectual, que habían sido promovidas 
por este país- ya que se buscó un acuerdo 
balanceado entre los 11 países firmantes.  

Pero quizás, lo más importante para la 
región en opinión de las autoridades, es 
que se mejora el acceso a los mercados a 
3 mil productos que hasta ahora estaban 
excluidos de beneficios arancelarios con 
los actuales TLCs, con lo que podrán 

ingresar con arancel 0 a los países del 
Asia Pacífico. El objetivo es dinamizar y 
diversificar la matriz productiva del país, y 
de la región fundamentalmente, así como 
diversificar los mercados de destino de 
nuestras exportaciones, y dar origen de 
cadenas de valor más sofisticadas con la 
llegada de mayor inversión. 

TPP11: LAS PUERTAS QUE 
SE LE ABREN A LA REGIÓN 
EN EL ASIA PACÍFICO

Un mercado de 502 millones de personas, 
un PIB per cápita (PPP) de casi US$30.000, 
y el 13% del PIB global, son algunas cifras 
que se desprenden de los 11 países que 
forman parte del llamado CPTPP, siglas del 
Tratado Integral y Progresista de Asociación 
Transpacífico, más conocido a nivel general 
como TPP11.

Defendido por unos y fuertemente re-
chazado por otros, actualmente, el tratado 
se encuentra en trámite en el Senado, 
habiendo sido aprobado recientemen-
te por la Comisión de Hacienda de la 
corporación. Ahora, la discusión por el 
polémico tratado debería continuar en 
la Comisión de Constitución, Legislación, 
Justicia y Reglamento, para finalmente 
ser votado en sala del Senado.

Mientras tanto, el tratado sigue su trámite 
legislativo, y en ese contexto, la Subsecretaría 
de Relaciones Económicas Internacionales 
(ex DIRECON), organismo dependiente de 
la Cancillería, decidió “bajar” la información 
a las realidades regionales, convocando a 
un seminario en donde se dieron a conocer 
los beneficios y oportunidades para las 
Pymes de la Macro Zona Centro Norte, 

@eldia_

Christian Armaza  / LA SERENA

NUEVAS OPORTUNIDADES COMERCIALES

Compuesto por 11 países, este tratado de libre comercio 
ofrece la oportunidad de que nuevos productos generados  
en la zona –que hasta ahora estaban excluidos de beneficios  
arancelarios con los actuales TLCs, - puedan  ingresar 
con arancel 0 a un mercado que reúne a 500 millones de  
personas.

que se les abren con el tratado. La idea del 
evento, es fortalecer y potenciar los vínculos 
con las pequeñas y medianas empresas 
regionales, y que éstas puedan conocer, y 
a la larga, ser directas beneficiadas por el 
acuerdo transpacífico, teniendo en cuenta 
además, que sólo el 4% de las Pymes a nivel 
nacional, exportan al extranjero. 

En lo que respecta la región de Coquimbo 
en particular, se destacó su vocación ex-
portadora, con envíos que el año pasado 
superaron los US$3.638 millones, a través de 
más de 380 empresas, y con varios miles de 
puestos de trabajo asociados a esta actividad 
exportadora, donde destacan rubros como 
la minería, frutales, servicios agrícolas, o 
fabricación de pisco, entre otros. 

De los más de US$3.600 millones exportados 
al mundo, un tercio de esos envíos van jus-
tamente a los países del TPP, siendo Japón el 
gran destino de las exportaciones regionales, 
de las cuales, un 98% corresponde a cobre. 

ARANCEL 0 PARA PRODUCTOS 

No obstante, y pese a estos datos, ¿de qué 
sirve entonces, avanzar con el tratado si 
Chile ya tiene acuerdos bilaterales con todos 
los países miembros? Y más aún ¿si estos 
actuales TLCs han beneficiado en opinión 
de sus críticos, a una pequeña parte de la 
economía nacional, como son las actividades 

CPTPP, o más conocido como TPP11, son las siglas del Tratado Integral 
y Progresista de Asociación Transpacífico, el cual es el tercer tratado 
de libre comercial más grande del mundo, y está conformado por 
11 países del Asia Pacífico (Australia, Brunei, Canadá, Japón, Malasia, 
México, Nueva Zelanda, Perú, Singapur, Vietnam y por supuesto, Chi-
le) los que en su conjunto conforman un mercado de 502 millones 
de personas, y cuyo PIB en 2018, superó los US$11 billones de dólares.
El tratado surgió en 2016, como TPP12, pues incluía también a Estados 
Unidos, pero una vez que este país se retiró en 2017, ese mismo año, 
por iniciativa de Chile, se convocó a seguir en el proceso de negocia-
ción ahora sin la potencia del norte, el que culminó el 8 de marzo de 
2018 con la firma del nuevo tratado.  
El nuevo acuerdo preserva las ventajas del tratado original, pero deja 
sin aplicación 20 disposiciones relativas a Propiedad Intelectual, la 
cual eran impulsadas por Estados Unidos, y permite un acuerdo más 
balanceado entre las partes, consolidando así, una zona de libre co-
mercio en el Asia Pacífico. 
La importancia del tratado para Chile radica en que el 44% de las ex-
portaciones del país el año 2018, fueron enviadas a, al menos, un país 
miembro del bloque. Como dato, cabe señalar que el acuerdo permi-
te que cualquier país miembro del bloque –incluido Chile – pueda 
salirse del tratado si es que lo estima conveniente. El proceso se hace 
presentando una notificación escrita al país depositante (Nueva 
Zelanda) y a las otras partes. La denuncia del acuerdo tendrá lugar 6 
meses después de la presentación de la notificación. 

Una síntesis
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permitiendo que la integración de Chile al 
mundo, en este caso desde las regiones, se 
vaya materializando de manera concreta”.

NUEVOS PRODUCTOS

Ahora bien, ¿qué tipos de nuevos envíos 
podrían aspirar a integrarse a las exportaciones 
regionales en caso de ser aprobado el TPP?

Básicamente productos como los cítricos 
y los destilados de uva, como también pro-
ductos del mar, y servicios asociados a la 
agricultura y la minería, los cuales se veían 
excluidos de los beneficios de los tratados 
bilaterales previos. 

Uvas frescas, naranjas, vinos, pisco, nueces, 
limones, abalones en conserva, jibias en con-
serva, camarones y langostinos preparados 
o conservados, algas, además de servicios 
de proveedores mineros, de la agricultura 
o de arquitectura, son parte de esos nuevos 
sectores que podrían verse beneficiados. 

Pero además, existirían otros beneficios tal 
como lo señala Rodrigo Yáñez, subsecretario 
de Relaciones Económicas Internacionales, 
quien señala que este acuerdo “tiene un 
componente de Acumulación de Origen. Ello 
quiere decir que en Chile se puedan repro-
cesar o procesar productos con insumos de 

distintos países del TPP11, y reexportarlos 
como productos chilenos a algunos de 
los países del área, lo cual es un beneficio 
que está por sobre el estándar de nuestros 
anteriores TLCs bilaterales”. 

El tratado fue también defendido en otras 
áreas que resultan importantes para las 
pymes, como son el comercio electrónico 
y el comercio de compras públicas.  

Al respecto, Yáñez señaló que “no hay que 
olvidar que estamos generando acceso 
a un mercado de compras públicas que 
superan en decenas de veces el mercado de 
compras públicas chileno (…) Por ejemplo, 
con Canadá, nuestros tratados de libre 
comercio establecen compras públicas, 
pero excluyen las compras públicas de 
los estados, que en países como Canadá 
son muy importantes, por ejemplo en el 
estado de Ontario. Y lo mismo con otros 
países de carácter federal”.

Por otro lado, la autoridad recordó que 
nuestra región “se ha planteado tambien 
como un polo logístico regional pensando 
en Argentina y los países del MERCOSUR, 
y eso está conectado con la proyección 
hacia el Asia Pacífico que tiene la región. 
Por eso que acuerdos como este (…) son 
tan importantes”.

Al respecto, Felipe Lopeandía, director 
general de Asuntos Económicos Bilaterales 
de la SUBREI, explicó que con el TPP “se 
generan un conjunto muy importante de 
oportunidades comerciales para nuestra 
oferta exportable, con un foco muy central 
en las Pymes (…) y que intenta asegurar que 
la pequeña y mediana empresa aproveche 

los beneficios del tratado. Para eso va a 
haber un comité d pymes del tratado que 
va a ir monitoreando que efectivamente, 
ese objetivo se vaya concretando”.

Para Lopeandia, el tratado representa “una 
herramienta importante para ir por un 
lado, enfrentando los desafíos que tene-
mos por delante, pero al mismo tiempo, 

Sobre este aspecto, Felipe Lopeandía, director general de Asuntos Económi-
cos Bilaterales de la SUBREI, señaló que la Denominación de Origen del Pisco, 
se encuentra debidamente protegida, pues “tenemos acuerdos bilaterales 
con todos, y habíamos regulado y protegido la situación del pisco ya sea co-
mo un producto distintivo o como una indicación geográfica. Y lo que acor-
damos en el marco del TPP, salvo con Perú obviamente, es que suscribimos 
cartas o entendimientos bilaterales en que mantuvimos intacto lo que se 
había alcanzado en términos de protección y acuerdos bilaterales. Es decir, 
no variamos el tipo de protección en ese ámbito”.
Lopeandía afirma que se decidió tener un “doble seguro”, suscribiendo estas 
cartas o entendimientos bilaterales con los restantes 9 países “y resguardar 
el tipo de protección que tenemos en el acuerdo bilateral respectivo. No va 
haber problemas. Con Perú no se hizo nada porque ellos no reconocen la 
homonimia, pero con el resto se mantuvo el mismo esquema jurídico que ya 
tenemos en los acuerdos comerciales bilaterales anteriores”, subrayó.

¿Qué pasará con el Pisco con el TPP11?

AVISOS 
NECROLÓGICOS

Desde cualquier lugar, ingrese a: 
www.diarioeldia.cl y podrá publicar contratar:

Defunciónes   In memoriam   Agradecimientos
Oraciones   Condolencias   Misas

La vocación exportadora de la región de Coquimbo tiene en el Asia Pacífico, una zona de 
enorme crecimiento en el futuro inmediato. 

LAUTARO CARMONA 
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Algo más de 2 mil personas de 11 comunas 
de la región de Coquimbo, han recibido ya 
algún tipo de ayuda por parte de los servi-
cios del agro, como INDAP, como medida 
paliativa ante los devastadores efectos de 
la sequía en el mundo rural. 

Esas son las cifras que hasta ahora manejan 
en el Ministerio de Agricultura a modo de 
balance, luego de que la región de Coquimbo 
fuera declarada como Zona de Emergencia 
Agrícola. Casi todos ellos son usuarios de 
INDAP. 

Al respecto, el seremi del ramo, Rodrigo 
Ordenes, sostuvo que hasta el momento 
se han invertido 150 de los 470 millones 
que INDAP comprometió para ir en ayuda 
de los afectados por la sequía, consistente 
básicamente en entrega de alimentos para 
el ganado caprino. 

“Hoy (lunes) estamos entregando insumos 
en Vicuña y en el sector de Paihuano a la 
vez, en la comuna de Ovalle. En conjunto, 
por tanto, ese número de 2 mil personas 
debería incrementarse para finalizar ya con 
todas las entregas en la próxima semana 
o antes del 13 de septiembre. Buscamos 
entregar todos los recursos del Ministerio 
de Agricultura que son 470 millones de pe-
sos, y lo estamos ejecutando lo más rápido 
posible”, sostuvo la autoridad. 

Ordenes aseguró que en estos momentos 
existe un total despliegue de personal de 
INDAP para cumplir con dicha tarea. No 
obstante, la idea es llegar con la ayuda a 
otros sectores, como el rubro apícola para 
el cual “estamos evaluando cuál va a ser el 
insumo que se va a entregar, pero creemos 
que va a ser fructosa para alimentar a las 
abejas debido a la falta de floración que 
este año vamos a tener”.

¿Y LOS QUE NO SON USUARIOS?

Ahora bien, sobre aquellos pequeños 

campesinos que no son usuarios ni de 
INDAP ni de otro servicio, el seremi señaló 
que se está a la espera del traspaso de 
los recursos para atender a ese sector.

 “Sabemos que ellos estan también 
con dificultades, pero se estan haciendo 
todas las gestiones para contar pronto 
con esos recursos, y de esa manera, 
estas personas puedan también con-
tar con apoyo. Asimismo, estamos 
definiendo bajo qué forma de entrega 
se harán llegar esos recursos, siendo 
probablemente a través del Ministerio 
del Interior”, agregó. 

La autoridad destacó los 345 cupos 
del programa de empleos de emergen-
cia que CONAF puso a disposición de 
quienes lo requieren “especialmente 
del sector secano”, cuyo fin es “realizar 
distintos proyectos, principalmente en 
obras de conservación de suelo, mejo-
ramiento de cercos, o limpieza. La idea 
es fortalecer el trabajo del sector rural 
y de las localidades más apartadas de 
nuestra región”. 

Insumos de alimentación 
para el ganado corresponde 
a la mayor parte de la ayuda  
entregada a las familias 
afectadas por la sequía por 
parte de los organismos del 
agro.

Unas 2 mil personas 
han recibido apoyo por 
sequía en la región

El seremi de Agricultura, Rodrigo Ordenes, señaló que esperan entregar toda la ayuda com-
prometida por la cartera antes de mediados de septiembre. 

LAUTARO CARMONA 

BALANCE

Christián Armaza / LA SERENA

@eldia_cl
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El mandatario indicó que su homólogo Jair Bolsonaro “está haciendo todo lo posible para combatir estos incendios”. EFE

45.000
Solados envió Brasil a com-
batir los incendios en la selva 
amazónica, recalcó el Presi-
dente Sebastián Piñera, por 
críticas a Bolsonaro.

soldados brasileños para combatir los 
incendios. Así que sí está preocupado por 
la salud de la Amazonía, pero al mismo 
tiempo está protegiendo la soberanía 
de Brasil”.

Y aunque se trata de un problema que 
afecta a todo el planeta, incluso hizo 

El presidente Sebastián Piñera, en medio 
de la cumbre del G7 en Francia, salió a 
respaldar a su homólogo brasileño Jair 
Bolsonaro, quien ha recibido severas 
críticas por sus posturas antiambien-
talistas y su modo de enfrentar la crisis 
que han generado los incendios en el 
Amazonas.

Para empezar, remarcó que “la 
Amazonía es un área enorme. Todos 
los años tienen incendios. Este año ha 
sido peor que el año pasado, pero está 
dentro del promedio de los últimos 20 
o 30 años”, aseguró en conversación 
con BBC Mundo.

“No creo que el presidente Bolsonaro 
sea responsable de esto, creo que está 
haciendo todo lo posible para combatir 
estos incendios”, añadió.

Lo anterior, pese a que el mandatario es 
apuntado por fomentar la continuación 
de la minería y de la agricultura en la 
Amazonía, sumado a una abierta desidia 
frente a la deforestación del pulmón 
verde más importante del mundo.

Aun así Piñera insistió. “Lo que yo 
he visto es que envió a más de 45.000 

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro ha recibido severas 
críticas por sus posturas antiambientalistas y su modo de  
enfrentar la crisis que han generado los incendios en la selva  
amazónica. En este escenario, el Presidente Sebastián Piñera  
indicó que los incendios están “dentro del promedio de los  
últimos 20 o 30 años”.

Presidente Piñera respalda 
a Bolsonaro por críticas 
tras incendios en Amazonía

hincapié en ese último punto. “Tenemos 
que compatibilizar nuestro respeto por 
la soberanía y al mismo tiempo darnos 
cuenta de que la Amazonia es el pulmón 
del mundo y que todos nosotros estamos 
comprometidos a protegerla”.

En esa misma línea, destacó que “estamos 
tomando un enfoque regional. En estos 
momentos varios países en América Latina 
están ayudando a Brasil a combatir los incen-
dios. Por ejemplo, Chile ha enviado varios 
aviones para ayudar a combatir el fuego”.

Según las últimas cifras, en Brasil han 
sido detectados 79.513 incendios desde el 
inicio del año, de los cuales algo más de la 
mitad han afectado a la Amazonía. Entre el 
viernes y el sábado se declararon 1.130 nue-
vos incendios, según el Instituto Nacional 
de Investigaciones Espaciales (INPE) de 
Brasil. En ese escenario, y presionado por 
la comunidad internacional, el país envió 
dos aviones C-130 Hércules.

BIO - BIO  / Santiago

El canciller brasileño, Ernesto Araújo, 
reiteró la defensa de la soberanía de 
Brasil sobre la Amazonía, en respuesta a 
una insinuación del presidente francés, 
Emmanuel Macron, para la comunidad 
internacional intervenir en esa región, 
que sufre las consecuencias de voraces 
incendios.

“Nadie necesita de una ‘nueva iniciativa 
para la Amazonía’, como sugiere el pre-
sidente Macron, cuando ya existen en el 
ámbito de la Convención del Clima de 
las Naciones Unidas varios mecanismos 
para combatir la deforestación”, escribió 
en sus redes sociales.

En una entrevista con la televisión pú-
blica francesa France 2 al término de la 
cumbre del G7 de Biarritz, en el suroeste 
francés, Macron insistió en que la actitud 
de Bolsonaro le llevará a no ratificar el 
acuerdo de libre comercio entre la Unión 
Europea y Mercosur.

“Respetamos su soberanía, pero en el 
tema de la Amazonía no podemos dejarle 
destruirlo todo”, indicó Macron, quien 
antes había dejado entrever la posibilidad 
de una acción conjunta internacional 
para la defensa de la región amazónica.

Canciller reitera 
defensa de la “sobera-
nía” brasileña sobre 
la Amazonía

EN CUMBRE DE G7, FRANCIA

@eldia_cl
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LUIS MONCAYO
INSTITUTO DE POLÍTICAS PÚBLICAS
UNIVERSIDAD CATÓLICA DEL NORTE

Circulan en redes sociales y en 
diferentes ámbitos, opiniones, 
conjeturas, algunas afirmacio-

nes categóricas y comentarios sobre 
lo que opina la opinión pública acerca 
de  diferentes fenómenos sociales 
que acaecen en la región, en base a 
los resultados de la Encuesta IPP – 
UCN dados a conocer hace algunos 

días. Como autores de este ins-
trumento, aplicado no sólo para 
conocer la percepción regional 
sino para generar más opinión 
en los diferentes ámbitos del 
desarrollo regional, estamos muy 
contentos del impacto generado.

Sin embargo esas opiniones 
no siempre interpretan correc-
tamente los resultados. Dichas 
afirmaciones no siempre reflejan 
la realidad, en muchos casos, por 
errores de lectura de quienes 
emiten algunas opiniones, y en 
otros, por conveniencia hacia 
una determinada visión de la 
sociedad, que aunque muy legí-
tima, no necesariamente utiliza 
rigurosamente los resultados 

presentados.
Esta es una de  las restriccio-

nes que tiene toda encuesta, en 
tanto esta refleja la realidad de 
un momento específico, y que 
coexiste con una virtud de estos 
instrumentos, cual es mostrar la 
realidad tal como es y las tenden-
cias de los fenómenos sociales.

Para muestra un botón: algunas 
coaliciones políticas recibieron 
con entusiasmo los guarismos 
de la Encuesta IPP -UCN sobre 
identificación de la ciudada-
nía con cada una de ellas, y que 
fluctúan entre el 2% y el 7%, olvi-
dando que dichos guarismos 
también muestran que el 78% 
de la población no se identifica 

con coalición alguna, y que el 
84% no se identifica con partido 
político alguno. Por otra parte, 
un 19% de los encuestados se 
identifica con el Gobierno y otro 
19% con la Oposición, pero a la 
vez un 57% no se identifica ni con 
el Gobierno ni con la Oposición.

Del mismo modo, cuando se 
le pregunta a los encuestados 
cuanto saben de las funciones de 
nuestras autoridades, aparecen 
los Alcaldes en un primer lugar 
con una calificación de 4,15 don-
de 1 es nada de conocimiento y 
7 es mucho conocimiento, y el 
conocimiento de las funciones 
de los Consejeros Regionales con 
una calificación de 3,29. Es decir, 

bien por los Alcaldes, pero en len-
guaje popular “pasan raspando” 
la aprobación de conocimiento 
de parte de la ciudadanía, y pre-
ocupante que después de 15 años 
aún la ciudadanía tenga un bajo 
conocimiento de lo que hace 
un Consejero Regional. ¿Será 
necesario impulsar iniciativas 
de divulgación de las funciones 
de nuestras autoridades para 
fortalecer nuestra democracia 
y participación ciudadana?

Enseñar a interpretar y usar los 
datos de una encuesta, es tam-
bién un desafío del Instituto de 
Políticas Públicas (IPP) de la UCN, 
que ayuda al necesario ejercicio 
de ciudadanía de la población.

Virtudes y restricciones de las encuestas

VISIONES

La ministra de Educación, Marcela Cubillos, oficializó 
el anuncio de que Mónica González será la galardo-
nada con el Premio Nacional de Periodismo 2019.

Según detalló la titular de la cartera, el jurado basó 
su decisión en los más de 40 años de trayectoria 
de la destacada periodista, “que ha ennoblecido el 
oficio con estricto apego a la ética y a los más altos 
estándares que regulan la profesión”.

Dentro de la última década, Mónica González desta-
có por dirigir el Centro de Investigación Periodística 
CIPER, el cual lideró desde el año 2007, hasta el año 
en curso.

Tres de cada cuatro chilenos tomaría la decisión de 
hacer uso de la eutanasia, en caso de que se legalizara 
la práctica, para poner fin a sus vidas si estuvieran en 
una condición de salud terminal o dolorosa, según 
la encuesta publicada este lunes por la consultora 
Plaza Pública Cadem.

La práctica de la eutanasia, que actualmente es ilegal 
aunque se está debatiendo en el Congreso cambiar 
esta situación, no sería una solución apenas para el 
22 % de los encuestados.

Actualmente, el proyecto se encuentra pendiente 
de votación en la Cámara de Diputados.

74% de chilenos pediría eutana-
sia en caso de estado terminal

Mónica González recibe Premio 
Nacional de Periodismo 2019

EL DÍA



ProPiedades
Arriendo - CAsA

La Serena Casa Poblacion Oscar 
Praguer La Serena,  F: 971416412

La serena Los Perales pasaje Man-
fredo sams 2925, 3 dormitorios, 
3 baños, living comedor, cocina, 
garaje, lavandería, $500.000.  F: 
953983583

Arriendo - depArtAmento

Condominio Vive Gabriela Calle 
Balada  sector puente Libertador 
a 10 min del centro caminando. 
NUEVO Full amoblado , 3 dormito-
rios 2 baños. Año corrido. 91589776 

Depto en Coquimbo a 2 cuadras 
del Mall, 3 estacionamientos, 4° 
piso, $40.000.000.  F: 995642860

Arriendo - piezA

120.000 Piezas central Coquimbo 
otra 100.000 personas trabajen F: 
965740653

Arriendo piezas Coquimbo una 
$65.000 y otra $80.000 amoblada 
F: 997613715

Vendo - CAsA

Casa esquina sector Compañía 
Alta, patio amplio, 3 dormito-
rios 1 baño entrada vehículos 
$42.500.000. rrrpropiedades@
gmail.com  F: +56966060392

La serena Cia. Baja., vendo casa 
esquina, 3d-1B, 2 pisos, estaciona-
miento, $33.000.000.  F: 971361388

36.000.000 Casa central Coquimbo 
vendo hipotecario F: 965740653

Casa habitación con local 3d, rejas, 
10x20 metros Colchagua, sotoma-
yor 465, Ts. Blancas.  F: 932213295, 
997303034

Vendo - depArtAmento

La serena Larraín alcalde, vendo 
departamento 2d-2B.  F: 996949325

Vendo - terreno

Terreno andacollo, sector el Curque 
40x10 m2 con casa prefabricada, 
$23.000.000.  F: +56950977710, 
971361388

Vendo parcela Pan de azúcar, 5.000 
m2.  F: 996949325

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

Coquimbo Tambillos, sector alcapa-
rras, 5000 mt2, agua, luz. 21500000 
CLP F: +56975865459

VehíCuLos
Vendo - AutomóVil

Volkswagen scirocco 2.0 Tsi 2015 
tempesta único dueño, 47.000 kms., 
maravilloso.  F: 982884713

Chevrolet sail 1.4 2012 $4.000.000 
buenas condiciones, 70.580 km., 
blanco, aire acondicionado, cierre 
centralizado, control espejos late-
rales.  F: 992285187

Chevrolet sail 2016 único dueño 
en excelente estado $4300000 F: 
973784731

Chevrolet Corsa Swing 2006 sedan, 
al dia, conversable  $1950000 F: 
942619453

Vendo - CAmionetA

Nissan Navara 2015 diesel, 2.5 
Havi Duty, 87.482 kms., único 
dueño, uso personal, motor japo-
nes, $10.000.000.  F: 971361388, 
972169671

Vendo - todo terreno

Nissan X-Trail 2010 mecánica, motor 
2.5 cc, bencinera, 4x4, full equipo, 
valor mínimo $4.850.000, a la mejor 
propuesta, Las higueras 506, La 
serena, horario de visita de lunes 
a viernes de 9:00 a 13:00 horas.  F: 
232425191, +56959089727

Compro - VehíCulos

 ***autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

requiero ContrAtAr

Chofer recorrido Tierras Blancas 
Serena, turno día, petrolero.  F: 
977685794

Se necesita promotora. En local 
comercial tecnostore la sere-
na ubicado en calle ohiggins 
523,enviar correo a tecnostoree@
gmail.com. Poner en asunto pro-
motora. F: +56962058655

“reconocida Corredora de Propieda-
des, busca Corredor de Propiedades 
con experiencia para liderar equipo. 
enviar CV a empleos.propiedades@
gmail.com” 

“reconocida Corredora de Propie-
dades, busca asistente Juridico con 
experiencia. enviar CV a empleos.
propiedades@gmail.com” 

Vendo

Fábrica regional ofrece a pequeñas 
medianas constructoras y particu-
lares ladrillos 29-14-7 cms $230, 
29-14-9 cms $420, 29-14-11 cms 
$440, polvo ladrillos $2.500 saco 
25 kilos. Ventas F: 992079232, 512-
267380

Vendo patente de botillería comuna 
de Coquimbo.  F: +56993432679

hielo ártico en cubo por mayor, 

entrega La serena, Coquimbo. Pedi-
dos al:  F: 977582266, 968509872

Compro

Antigüedades Compra y Venta: 
Muebles, relojes, pinturas, mone-
das, lámparas, libros, discos, 
fichas, pianos, joyas. Reparaciones 
muebles  F: 964948190, 512210417

serViCios

Retiro de cachureos basura y 
ramas F: 950066742

Retiro escombros ventas áridos 
corte de árboles etc. Consulte F: 
997205376, 997598031

*** Trabajos rápidos y garantiza-
dos*** Construcción, remodelación 
y ampliación de casas. Y otros deri-
vados de la construcción. soluciono-
montoya@gmail.com F: 996340769

Centro de apoyo a la Materni-
dad y alimentación infantil F: 
+56956876165

VArios

Varón de 50 años busca mujer de 
35 a 40 años con fines serios F: 
975430906

Citación se Cita a Junta extraordina-
ria de Comuneros de la Comunidad 
de Totoralillo para el domingo 8 de 
septiembre del presente 14:30 horas 
y 15:00 horas segunda citación en la 
localidad. Local delicias del Mirador. 
Tabla: 1) Lectura acta anterior; 2) 
Votación de propuesta de compra 
retraso de terreno de la comunidad; 
3) Varios. La directiva.  F: .

MaYores
sólo mAyores

Colombianita madura, masaje en 
camilla climatizado.  F: 979369182

Martina colombiana 19 años, rico 
sexo, muy ardiente, disfrutemos.  
F: 931289054

hermosa gordita XXL, $10.000 
momento, full greco.  F: 947302540

$10.000 lolita Boliviana Yisel, amo-
rosa, apasionada, juguetona, besos 
reales, sin apuros F: 991415032

$10.000 hermosa lolita extranjera, 
trigueña, delgada, trato pololo.  F: 
934980765

Privado Mariela nuevas chicas vip 
Cote 32, Claudia 30  F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

www.sexyclub.cl la página web con 
las mejores escort de La serena y el 
norte de Chile  F: .

Puertoriqueña, coqueta, atrevida, 
$10.000 promo.  F: 986538049

Dominicana ardiente, coqueta, 
atrevida, promo $10.000, hora 
$30.000.  F: 946208953

$10.000 rubia, blanca, maduri-

ta, complaciente, cariñosa.  F: 
968763284

Rica colita apretadita, Michel, 
rica Colombiana, muy ardiente.  
F: 990545831

Colita apretadita, extranjera recién 
llegada 21 años.  F: 942450215

LegaLes
remAtes

SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE 
LA SERENA,  el día 12 de septiem-
bre del 2019,  12:00 horas, rematará 
inmueble urbano consistente en 
departamento Nº 131, 3º piso, Edi-
ficio I Conjunto habitacional Santa 
Margarita del Mar III, Condominio 
Verona Lote 78, calle Mónaco Nº 
493, Derecho uso y goce exclusi-
vo del estacionamiento, ciudad y 
comuna de La Serena, inscrito a 
fojas 3554 Nº 2577 del Registro 
Propiedad del año 2014 Conserva-
dor Bienes Raíces de La Serena. 
Rol de avaluó fiscal 1-11 La Serena, 
MINIMO SUBASTA: $ 42.682.180. 
Interesados deberán consignar 
previamente 10% del mínimo de 
subasta, mediante vale vista del 
Banco Estado a la orden del Tri-
bunal. El remate se realizará en 
el Tribunal, ubicado en calle Los 
Carreras Nº 420, primer piso, La 
Serena. Demás antecedentes  en 
causa rol Nº C-3657-2018 del 2º 
Juzgado de Letras de La Serena, 
caratulados “CONDOMINIO VERONA 
con MALEFANTE”, juicio ejecutivo. 
La Serena, 20 de agosto de 2019. 
ISABEL CORTES RAMOS SECRETA-
RIO (S)

extrACtos

Ante Primer Juzgado de Letras 
La Serena, Los Carrera Nº 420, en 
juicio ordinario, Rol Nº 4099–2018, 
caratulada “BANCO DE CRÉDITO E 
INVERSIONES con CASTRO CAS-
TRO, MERY”, se rematará próximo 
12 de septiembre del 2019, a las 
08:30 horas, inmueble ubicado en 
calle  Bío Bío, que corresponde al 
Lote Nº 4, Manzana 81, del Plano 
de la Población Tierras Blancas, 
de la comuna de Coquimbo. El 
inmueble se encuentra inscrito 
a su nombre a fojas 933, Nº 547, 
del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de 
Coquimbo, correspondiente al año 
2014; se rematará por el mínimo de 
$16.560.250.- (Dieciséis millones 
quinientos sesenta mil doscien-
tos cincuenta pesos). El precio 
se pagará de contado, en plazo 
de tres días desde la subasta. 
Postores deberán presentar vale 
vista a la orden del Tribunal equi-
valente al 10% del mínimo.  Bases 
y antecedentes en Secretaría del 
Tribunal.  La Serena, 16 de agosto 
del año 2019. MÓNICA ABALOS DÍAZ. 
SECRETARIA SUBROGANTE.

e x t r A C t o

Ante el Tercer Juzgado de La Sere-
na, Los Carrera Nº420, La Serena, 
Juicio Ejecutivo, Rol C-2492-2014, 
caratulados “SOCIEDAD AGROIN-
DUSTRIAL Y FIGORIFICO SOTAQUI 
S.A./CONTADOR FRUTOS S.A  ”, se 

rematará el día 10 de septiembre 
de 2019, a las 9.30 horas en el 
recinto del Tribunal: 1) Derecho 
de aprovechamiento consunti-
vo de aguas subterráneas, por 
caudal de dieciocho de litros por 
segundo, de ejercicio permanente 
y continuo, que se capta mediante 
elevación mecánica desde un pozo 
construido al interior de la parce-
la número tres de la Colonia San 
Ramón de Pan de Azúcar, ubicado 
en la comuna de Coquimbo, rol 
número novecientos quince guión 
veintinueve, inscrito a fojas 25 Nº 
10 del Registro de Propiedad de 
Aguas del Conservador de Bienes 
Raíces de Coquimbo, del año 2018, 
de dominio del ejecutado Manuel 
Arturo Contador Cortés.  El míni-
mo para la subasta será la suma 
de $ 89.820.000.-  2) Derecho de 
aprovechamiento consuntivo de 
aguas subterráneas, por un caudal 
de dieciocho litros por segundo, 
de ejercicio permanente y con-
tinuo, por un volumen total anual 
de doscientos ochenta y tres mil 
novecientos sesenta y dos metros 
cúbicos por año, con un caudal 
máximo instantáneo de extracción 
de treinta y cuatro litros por 
segundo, que se capta mediante 
elevación mecánica desde un pozo 
ubicado al interior de la propiedad 
denominada parcela número tres 
de la Colonia San Ramón, comu-
na de Coquimbo, inscrito a fojas 
27 Nº 11  del mismo Registro, 
Conservador y año, el mínimo 
para la subasta será, la suma de 
$54.000.000.-3) Derecho de apro-
vechamiento consuntivo de aguas 
subterráneas, por un caudal de 
dieciocho litros por segundo, de 
ejercicio permanente y continuo 
de once mil ochocientos metros 
cúbicos por hectárea al año para 
el riego de cuarenta hectáreas de 
la propiedad denominada parcela 
número dos, Santa Inés, ubicada 
en el sector San Ramón, comuna 
de Coquimbo, inscrito a fojas 29 

Nº 12, del mismo Registro, Con-
servador y año. El mínimo para 
la subasta será, la suma de $ 
108.000.000. Interesados rendir 
caución por valor equivalente al 
10% del mínimo establecido para 
la subasta, en vale vista del Ban-
co Estado a la orden del Tribunal. 
Demás antecedentes en el expe-
diente. La Serena 14 de agosto de 
2019. ERICK BARRIOS RIQUELME 
SECRETARIO SUBROGANTE

legAles

Se da aviso por extravío de Cre-
dencial Nº 34386, de la empresa 
Prosegur a nombre de Guillermo 
Valdebenito, Rut 16.687.593-5. 

Por extravío se da orden de no 
pago al cheque emitido con 
fecha 16/11/2018 N° 925807 de la 
Cta. Cte. N° 9022252 del Banco 
Estado de La Tesoreria General 
de La República. 

remAtes

 El 2º Juzgado de Letras de La 
Serena, ubicado en Los Carrera 
420, rematará el 11 de septiem-
bre de 2019 a las 12:30 horas, el 
inmueble ubicado en Pasaje Playa 
La Barca N° 651, Sitio 6 Manzana 
B, del Conjunto Habitacional San 
Pedro, Etapa II, La Serena. Inscrito 
a fojas 7511, nº 4.989, del Registro 
de Propiedad del CBR de La Sere-
na del año 2015. Rol de avalúo nº 
4101-10, La Serena. Mínimo para 
subastar $21.010.271. Garantía: Los 
interesados deberán presentar 
vale vista del Banco del Estado a 
la orden del Tribunal equivalente al 
10% del mínimo, esto es $2.101.027. 
Demás condiciones autos caratu-
lados “BANCO ESTADO CON VEGA” 
Rol 1647-2018, del tribunal citado. 
ISABEL CORTÉS RAMOS. SECRETA-
RIO SUBROGANTE. 
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“ESTE CLUB SE
MERECE ESTAR EN UNA 
COPA INTERNACIONAL”

Rubén Farfán, pieza clave del esquema y rendimiento de 
Coquimbo Unido, conversó con El Día sobre su presente,  los 

objetivos del equipo y las claves que tienen al elenco pirata en  
la parte alta de la tabla de posiciones.  

Farfán tuvo frente a Curicó Unido uno de sus mejores partidos del campeonato. LAUTARO CARMONA

CONTINÚA EN PÁGINA 22



internacional y la gente está muy 
ilusionada. Nosotros como grupo 
estamos mentalizados en cumplir 
el objetivo y seguir mostrando el 
estilo de juego que tenemos, que 
son pocos los equipos que pueden 

hacerlo”, señaló.
Finalmente, Farfán dejó en 
claro cómo vive el plantel de 
Coquimbo Unido el momento 
que atraviesan. “Seguiremos 

trabajando de la misma forma, 
con mucha humildad, con los 

pies bien puestos sobre la tierra 
que es lo principal y tranquilos 

esperando cumplir el 
objetivo que todos 

queremos”, 
remató.

ma. Aprovechar de darle gra-
cias a mis compañeros, al 
cuerpo técnico, a la hincha-
da, a los dirigentes que me 
han tratado muy bien  y 
eso es lo principal para un 
jugador, sentirse cómodo 
en el club donde está. Es-
pero que sigamos de la mis-
ma manera para terminar 
de la mejor forma”, expresó.

METAS

Luego de la primera 
ronda, el discurso del 
cuerpo técnico siem-
pre fue claro: mante-
ner la categoría es el 
primer objetivo. El 
paso de las fechas 
y, sobre todo, el fút-
bol que desarrolla el 
elenco aurinegro les 
permite ilusionarse. 
Así también lo cree 
Farfán, quien sostu-
vo que al principio 
“teníamos pensa-
dos 32 puntos y 
estamos cerca de 
cumplir esa par-
te, pero nosotros 
vamos por una 
Copa Libertadores 
o  u n a  C o p a 
Sudamericana. 
Este club se 
merece estar 
en una copa 

DEPORTES      I   MARTES 27 DE AGOSTO DE 2019  I  el Día22  I

@Rubenarayal

Rubén Araya L./ COQUIMBO

Una gran campaña está realizando 
Rubén Ignacio Farfán Arancibia (27) 
en Coquimbo Unido. El delantero, 
titular indiscutido para el entre-
nador Patricio Graff, ha mostrado 
sus cualidades este 2019: rapidez, 
atrevimiento, compromiso táctico 
y exuberancia física en favor del 
equipo. Además, sin ser su princi-
pal cualidad, ya suma dos goles. 
El último, lo anotó este pasado 
fin de semana en el triunfo por 
dos goles a cero sobre Everton en 
Viña del Mar. 

“Estoy contento. Se vienen hacien-
do las cosas muy bien. El partido 
estuvo difícil, al principio no nos 
podíamos acomodar a la cancha, 
pero pudimos retomar nuestro 
juego y salieron los goles”, comenzó 
diciendo.

Sobre su gran estado de forma, el 
atacante señaló que cuando llegó 
al puerto, el entrenador Graff le 
pidió que disfrutara con su juego. 
“Estoy disfrutando y es gracias a 
mis compañeros que me dan toda 
su confianza y al cuerpo técnico. 
El profe lo primero que me dijo 
fue que me tenía que reencantar 
con el fútbol, que disfrute adentro 
de la cancha y eso es lo que trato 
de hacer. Estoy contento con lo 
que estoy haciendo pero esto es 
paso a paso para lograr el objeti-
vo que todos queremos”, reveló.  
Además, agregó que “he trabaja-
do mucho en mi juego y cómo 
tomar la mejor decisión a la hora 
de definir la jugada o en diferentes 
partes del campo de juego. Estoy 
contento, haciendo las cosas bien 
y esto es gracias a mis compañeros 
y al cuerpo técnico”, explicó.

GRATITUD 
 
El futbolista, que suma pasos por 
Unión La Calera y Santiago Wan-
derers, entre otros, reconoció es-
tar a gusto en la ciudad y la insti-
tución. “Me he sentido muy bien, 
mi familia está contenta, estamos 
muy cómodos acá y espero seguir 
haciendo las cosas de la mejor for-

2
Goles tiene Rubén Farfán en el 
presente campeonato. Ambos 
fueron contra Everton. Uno en 
el cada rueda.

El profe (Graff) lo 
primero que me dijo 
fue que me tenía que 
reencantar con el 
fútbol, que disfrute 
adentro de la cancha 
y eso es lo que trato 
de hacer”
RUBÉN FARFÁN

DELANTERO DE COQUIMBO U.

Mediante una declaración pública, Coquimbo Unido se refirió a los  
hechos delictuales cometidos luego del partido del pasado fin 
de semana. “Nuestra institución, junto con condenar el hecho, 
lamenta que los delincuentes utilicen recurrentemente indu-
mentaria de equipos de fútbol en su actuar y pretendan enlo-
dar parte de esta sana actividad deportiva”, comienza diciendo. 
“Sabemos que nuestra fiel  hinchada es parte de una alegre 
etapa de nuestro club y que también  ve con tristeza que al-
guien utilice nuestra insignia para hechos como este”, agrega. 
Finalmente, expresa que “esperamos que el curso formal continúe con 
toda la rigurosidad legal sobre los delitos acontecidos y sobre este grupo 
en particular de personas. Si la autoridad tiene sus identidades, y si en la 
eventualidad fueran efectivamente simpatizantes de Coquimbo Unido, 
se tomarán todas las medidas y acciones que permite la legislación vi-
gente”, concluye.

Coquimbo Unido condena 
hechos delictuales

Encarando por la banda derecha, Farfán 
ha sido generador de una parte importan-
te de los goles del “Pirata”. 

COMUNICACIONES COQUIMBO UNIDO.

COMUNICACIONES COQUIMBO UNIDO.
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Uno que volvió a estar en el once 
estelar el pasado sábado en el triunfo 
de Deportes La Serena uno a cero como 
local ante Barnechea fue Sebastián 
Rivera. Ya sea como interior o volante 
mixto, el volante siempre ha sido una 
alternativa válida para Marcoleta. 
Ahora, como volante central, volvió a 
responder a la confianza del estratega, 
cumpliendo un correcto desempeño. 
“Uno se prepara para esto y está es-
perando la oportunidad para poder 
aprovecharla. Me quedo contento 
porque se dio el resultado, hicimos 
un trabajo en conjunto muy bueno 
que nos permite seguir peleando 
arriba”, comentó luego del partido.  
Sobre su aparición desde el comienzo, 
el ex jugador de Curicó Unido dijo que 
“como venía alternando en el equipo, 
tenía cierto rodaje. Uno se maneja 
en la posición y espera hacerlo de 
la mejor manera y gracias a Dios se 
pudo dar. Fue un partido correcto, 
tácticamente fuimos un equipo muy 
ordenado y compañero que entra o 
que le toca jugar, mantiene el nivel, lo 
que destaca nuestro trabajo donde el 

En Deportes La Serena 
no quieren soltar el liderato

equipo es la figura”, expresó. 

LÍDERES

Alcanzar el primer lugar de la tabla 
de posiciones no fue fácil labor para 
los granates. Esto, dice Rivera, los ha 
fortalecido como equipo. “Estuvimos 
desde comienzo de campeonato bus-
cando esto y se nos vino a dar a estas 
alturas. Ahora tenemos que atesorarlo 
como es, los meses que nos costó 
estando ahí, cuando teníamos que 
dar el gran paso no podíamos alcan-
zarlo y ahora que lo conseguimos 
no queremos soltarlo. Tenemos que 
seguir trabajando así, con los dientes 
apretados, con la humildad de siempre 
en busca del objetivo final”, reveló.  
Finalmente, Rivera se refirió a la asis-
tencia de público en el Estadio La 
Portada y resaltó que “eso también 

PRIMERA B:

Así lo expresó el volante 
Sebastián Rivera, quien 
reconoció que el duro 
camino recorrido para 
llegar al primer lugar los 
ha hecho más fuertes 
como equipo. 

Rubén Araya Largo  / La Serena

@Rubenarayal

Deportes La 
Serena  
quiere seguir 
con los  
festejos. Aho-
ra, los grana-
tes piensan 
en su próximo 
rival, Rangers 
en condición 
de visitante. 
LAUTARO CARMONA

Fabián Hormazabal es uno de los hombres claves para Marcoleta. A falta de confirmación 
oficial, sufriría un esguince de rodilla.

LAUTARO CARMONA

tiene responsabilidad nuestra. Porque 
hemos hecho una campaña que nos 
tiene en la parte alta de la tabla y por 
ende la gente se prende, viene y eso 
es importante porque a la larga los 
jugadores son los que pasan, los hin-
chas son los que quedan y tienen que 
aprovechar estos momentos. Es lindo 
que nos vengan a apoyar porque se hace 
más bonito el espectáculo y uno como 
jugador siempre entra más motivado 
y son situaciones que embellecen este 

lindo deporte”, cerró. 

 
CASO HORMAZABAL

Por su parte, las noticias respecto al 
delantero Fabián Hormazabal no son 
positivas. El jugador sufrió problemas 
en su rodilla, se realizó una resonancia 
magnética y el diagnóstico, a falta de 
confirmación oficial, sería un esguince 
de rodilla. 
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Una jornada de dulce y agraz tu-
vieron los tenistas chilenos en el US 
Open, donde Christian Garín (32°) 
respondió a su favoritismo y avanzó 
de ronda, mientras que Nicolás Jarry 
(73°) luchó hasta el final, pero terminó 
despidiéndose del Grand Slam. 

El primero en salir a la cancha fue el 
número uno nacional, Christian Garín, 
que no lo pasó bien en el comienzo, 
ya que su oponente, el dueño de casa 
Christopher Eubanks, que logró su 
boleto para participar gracias a una 
invitación, se quedó con el primer set 
6-3. El segundo fue disputado y sólo en 
el desempate, el “Tanque” logró adju-

Christian Garín y Nicolás Jarry  
tuvieron dispar suerte en el US Open

cio a su oponente y supo mantener la 
ventaja para lograr el set y el partido 
6-3 luego de 3 horas y 33 de juego. Una 
vez finalizado el encuentro, Garín ex-
presó que “quiero sentirme mejor, hoy 
no me sentí muy bien, pero tengo la 

GRAND SLAM:

Mientras Christian Garín (32°) se impuso ante  
Christopher Eubanks (188°), Nicolás Jarry (73°) 
terminó cayendo ante polaco Kamil Majchrzak (94°),  
despidiéndose tempranamente del torneo.

Rubén Araya L.  /La Serena

@Rubenarayal

Christian Garín respondió a su favoritismo y avanzó de ronda en el US Open. TWITTER

oportunidad de mejorar durante la 
semana, así que estoy muy conten-
to”, consignó la página Al Aire Libre. 

JARRY LUCHÓ HASTA EL FINAL

Luego fue el turno de Nicolás Jarry 
de saltar a la cancha. Ya no estaba 
Milos Raonic (22°) en frente, si no 
que el polaco Kamil Majchrzak (94°), 
quien le causaría más de un dolor de 
cabeza al nacional. Pese a que se quedó 
con el primer set por 7-6, perdería el 
segundo y el tercero por el mismo 
marcador. En el cuarto, el nacional se 
repuso con un contundente 6-1 para 
definir todo en el quinto. La paridad 
se mantuvo hasta el final, donde en 
el noveno juego, Majchrzak quebró 
el servicio del chileno para rematar 
con su servicio el set y el partido tras 
3 horas y 40 minutos.

¡1,2,3 selfie! El “Tanque” Garín festejó con el público luego de su victoria. TWITTER

Nicolás Jarry luchó hasta el final, pero terminó tempranamente eliminado del US Open.
TWITTER

15
Aces concretó durante su par-
tido Christian Garín. Además, 
tuvo 9 doble faltas y 41 errores 
no forzados, 35 menos que su 
rival.

dicarse la manga 7-6. El tercero siguió 
parejo y un quiebre de servicio clave del 
chileno en el séptimo juego terminó 
por inclinar la manga a su favor 6-4.  
Para el cuarto set, el local se jugó 
sus cartas y logró adjudicárselo 6-7. 
Todo se definiría en el quinto, donde 
Garín comenzó quebrando el servi-
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info@martinfierro.clReservas 51/2212686 51/2219002

JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

Más de 50 niños entre 6 
y 18 años se dieron cita 
en el Colegio Bernardo 
O’Higgins. Todos 
recibieron premios 
por su participación.

Con éxito se realizó 
torneo de Karate

un torneo nacional  en nuestro estable-
cimiento educacional el próximo año. 
Con todo el apoyo que tenemos, estamos 
para palabras mayores y apostar a un 
nacional”, señaló.

 
MÁS QUE DEPORTE

Otro de los aspectos que Hurtado 
destaca es la camaradería. Luego de la 
competencia, se realizó un asado donde 
pudieron celebrar la participación. En la 
actividad, los alumnos pudieron contar 
sus experiencias en estos meses ligados 
al deporte, donde algunos revelaron 
cómo ha influido en sus vidas y que, 
gracias a este, se han sentido parte de 
una verdadera familia.

“Los jóvenes expresaron  lo más sentido 
de su vida con el karate. Algunos que son 

EN COQUIMBO:

Los participantes destacados se llevaron una copa por su participación. CEDIDA

Con mucha preparación, el dojo 
O’Higgins, la academia de karate del 
Colegio Bernardo O’Higgins  organizó 
su primer torneo regional formativo. 
Ningún detalle podía quedar al azar. Y 
cumplieron. En una impecable jornada, 
que contó con la presencia de diversas 
autoridades y más de 50 niños entre 6 y 18 
años, se expuso lo mejor del arte marcial. 

El sensei y productor del torneo, Sergio 
Hurtado, conversó con El Día, donde se 
mostró “muy satisfecho por los participan-
tes, instructores, resultados,  combates, 
y  la asistencia de público y autoridades. 
Los chicos de la academia están con una 
felicidad enorme, muy emocionados”, 
expresó.

La destacada puesta en escena, supervi-
sada y bien evaluada por Shihan Claudio 
Toledo de la organización Matsushima 
para Chile y Sudamérica, le aumentó 
las ganas de querer seguir con estas 
iniciativas. 

“Se nos abre una ventana para hacer 

extranjeros, con mucha emoción 
destacaron a esta disciplina como 
su segunda familia, lo cual me da 
orgullo de saber cómo el deporte 
une y va formando personas con 
valores y principios”, expresó.

Cabe destacar que todos los par-

ticipantes se llevaron un diploma 
de honor por su participación y los 
ganadores trofeos y medallas. 

Ahora, la academia del Colegio 
Bernardo O’Higgins prepara su par-
ticipación en Santiago el próximo 
30 de noviembre

Rubén Araya  / Coquimbo

@Rubenarayal

Se nos abre una 
ventana para 
hacer un torneo 
nacional  en nuestro 
establecimiento el 
próximo año. Con 
todo el apoyo que 
tenemos, estamos 
para palabras 
mayores y apostar a 
un nacional”
SERGIO HURTADO

SENSEI DOJO O’HIGGINS

Los anfitriones de la academia del Colegio Bernardo O’Higgins quedaron satisfechos 
con su participación.

CEDIDA
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TIERRAS BLANCAS 

ADEF-ACEFA
Liga Compañías Kid’s
en normal desarrollo de 
competencias
Las tres instituciones rectoras  en la región  del fútbol infantil y 
juvenil, se mantienen abocadas a continuar en la competencia  
que se desarrollan en los diversos escenarios de las comunas  a 
través de sus equipos  representantes durante la presente tem-
porada SPORTING- Santa Inés, Categoría 2007, ACEFA, Técnico, Hugo Contreras.

COBRESAL - Filial regional, Categoría 2008-09, ADEF, Técnico Jorge Urbina- Cipriano Pontigo

PALESTINO- Filial La Serena, Categoría 2010-2011, ADEF, Técnico, Diego DíazFútbol Joven Menor La Serena, Categoría 2005-- ACEFA

PALESTINO- Filial La Serena, Categoría 2008-09, ADEF, técnico, Alvaro Pérez
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Fútbol Jóven Menor La Serena, Categoría  2007, ACEFA La atenta intervención del portero, evitando la posibilidad de gol

COQUIMBO UNIDO, Categoría 2007, ACEFA, Técnico, Eduardo Muñoz. COBRESAL- Filial Regional, Categoría 2010-2011, ADEF, Técnico, Wilson Trujillo Ortíz

El mano a mano entre delantero y arquero, - quién ganó- fue gol o no...
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Sin duda la picardía y humor de 
sus personajes se han ganado un 
espacio en los hogares de la Región 
de Coquimbo. Hablamos de la tira 
cómica Falucho y Peró, que ayer lu-
nes cumplió 25 años de su primera 
publicación en diario El Día, donde se 
ha mantenido vigente hasta la fecha.

Su autor, José Gaona Núñez, oriundo 
de la comuna de Ovalle y diseñador 
gráfico de profesión, realizó su prác-
tica en nuestro medio, ocasión en 
la que se aventuró con las primeras 
ilustraciones para ediciones especiales, 
hasta que en 1994 dio vida a su 
más importante creación.

En un principio, el cómic 
estaba protagonizado por 
Falucho - gato nacido en 
la caleta de Guanaqueros e 
inspirado en la historia real de 
un animal de puerto, flojo y 
bohemio -, y Peró, loro trica-
hue caracterizado por una 
personalidad ecologista y 
racional, con una capacidad 
intelectual superior a la de 
sus compañeros.

Con el tiempo y sin que 
estuvieran considerados 
inicialmente, se sumaron a 
la historia Morris, Semilla, 
Vilo, El abuelo, Lía, entre 
otros. En este punto, el 
dibujante limarino comenta 
que los personajes están en el 
inconsciente colectivo de la gente, 
por lo menos en Elqui y Limarí, que 
es donde ha participado de ferias 
del libro.

CELEBRACIÓN

Para conmemorar el cuarto de siglo 
de Falucho y Peró, José Gaona está 
preparando una exposición en La 
Serena, donde lucirá tiras originales 
de la historieta y libros recopilatorios 
de la misma, además de vender atrac-
tivos souvenirs como tazas, agendas, 
lápices, entre otros productos.

Respecto a cómo nació la tira, el 
ilustrador contó a El Día que “siempre 
me gustaron mucho los animales y 
me acomodaba el estilo de cómic de 
Condorito, por ejemplo. Mi línea me 
permitía trabajar mejor y más rápido 
con animales, que con caricaturas 
de humanos”.

En la misma línea, explica que “el 
gato representa la parte urbana de 
la ciudad y el resto son animales 

Para conmemorar el cuarto de siglo del cómic,  su autor está 
preparando una exposición en La Serena, donde lucirá tiras originales 
de la historieta y libros recopilatorios de la misma,  además de vender 
atractivos souvenirs.

endémicos de la región. Falucho 
pertenece más a Coquimbo y por 
eso le puse el nombre de un bote 
pesquero, mientras que Peró, loro 
tricahue, pone en relieve la impor-

tancia de la protección 
de ciertas especies”.

Sobre su inspira-
ción y la clave pa-

ra mantener-
se vigente en 
la escena local, 
comenta que 

“en un inicio me 
basaba en situa-

ciones cotidianas, 
aunque es difícil porque 
no todo el tiempo está 

pasando algo jocoso. 
Sin embargo, con los 

años el proceso creativo 
se hizo más ligero por-

que cada personaje fue 
formando su personalidad”.

Lucía Díaz / LA SERENA

25 años de risas y tradición
ANIVERSARIO FALUCHO Y PERÓ

En un inicio 
me basaba en 
situaciones 
cotidianas, aunque 
es difícil porque no 
todo el tiempo está 
pasando algo jocoso. 
Sin embargo, con 
los años el proceso 
creativo se hizo 
más ligero porque 
cada personaje 
fue formando su 
personalidad”

José Gaona Núñez nació en la comuna de Ovalle y se crió 
en el poblado de Sotaquí, donde vivió hasta sus 17 años de 
edad. Luego de un breve paso en Santiago, se mudó a La 
Serena para estudiar diseño gráfico en el extinto CFT 
Itesa de la capital regional.  Su trabajo se hizo cono-
cido en 1994 cuando nuestro medio difundió el pri-
mer número de Falucho y Peró.
Hoy sus clásicas historietas se siguen publican-
do en El Día y desde hace 12 años en El Ovallino. 
También las pueden encontrar en el Fan Page e 
Instagram Falucho y Peró.

El creador

@eldia_ldiaz
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Hace cincuenta años, los Beatles 
se hicieron unas fotos cruzando un 
paso de cebra de la londinense ca-
lle de Abbey Road, sin saber que esa 
imagen tan sencilla se convertiría 
con el tiempo en una de las carátu-
las más famosas de su discografía. 
En agosto de 1969 los ‘cuatro fabulosos de 
Liverpool’ quedaron inmortalizados so-
bre el paso de peatones, situado en el ba-
rrio de St John’s Wood (norte de Londres), 
en la célebre e imitadísima instantánea, 

Con los años, el paso 
de cebra se ha tornado 
en una popular 
atracción turística en 
la que se detienen los 
visitantes para seguir 
los pasos del conjunto 
de Liverpool.

50 años de una leyenda
EFE  / Londres

AGENCIA

ICÓNICA PORTADA DE LOS BEATLES 

todo un icono de la historia del pop. 
Cuarenta años atrás, John Lennon, Ringo 
Starr, Paul McCartney y George Harrison acu-
dieron a los estudios de EMI en Abbey Road 
para trabajar en el que sería su último álbum 
como conjunto (‘Let it Be’ se publicó un año 
más tarde, pero se había grabado antes). 
El disco iba a llevar por título ‘Everest’, en ho-
nor a la marca de cigarrillos favorita de Goeff 
Emerik, ingeniero de sonido de los Beatles, 
aunque la idea de cubrir la portada con el 
Himalaya desalentó a Lennon y compañía. 
Según Brian Southall, autor de un libro sobre 
la historia de los estudios de EMI, “hay un 
dibujo que Paul McCartney hizo de cuatro 
hombrecillos raros cruzando un paso de ce-
bra”, lo que “dio una buena idea” a la banda. 

Ni cortos ni perezosos, los cuatro músicos 
salieron aquel 8 de agosto a la calle en com-
pañía de Ian Macmillan -que conoció a los 
Beatles a través de la artista Yoko Ono, viuda 
de Lennon- y se plantaron en el paso de 
cebra pintado frente a los estudios de EMI. 
“Le dieron (a Macmillan) unos quince 
minutos. Se subió a una escalera mientras 
un policía retenía el tráfico. La banda ca-
minó adelante y atrás varias veces y eso fue 
todo”, relató Southall, amigo del fotógrafo, 
fallecido en 2006, a la cadena pública BBC. 
La foto muestra a Lennon, Starr, McCartney 
y Harrison cruzando en fila india el paso 
de cebra, en una luminosa calle donde 
resalta un Volkswagen ‘Escarabajo’ de color 
blanco aparcado a la izquierda.
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02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16.30 Tu vida, tu 
historia. 18.30 La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo
21.00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente 
 cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gus-
to. 13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 
Verdades ocultas. 16.30 El otro lado del 
paraíso. 17.30 Stiletto Vendetta. 18.30 ¿Y 
tú quien eres?(rr)  18.45 Las mil y una 
noches. 19.00 20.00 Isla paraíso. 
21.00 Meganoticias prime
22:20 Juegos de poder
23:00 Crash
00:30 Stiletto Vendetta (RR)
01.15  Isla Paraíso (RR)

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
15:30 El tiempo 15:35 Amar a la catalán (RR) 
16.30 Ezel. 17:30 Fugitiva. 18:30 Caso cerrado
21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:25 Río Oscuro
00.10 Fugitiva
01.10 Sigamos de Largo
02.20 Teletrece noche
03.00 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES JUEVES

5-35 6-31 5-25 
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MIERCOLES JUEVES

10-22 9-16 9-16
Radiación 11+

HOY MIERCOLES JUEVES

9-32 9.26 8-22
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY MIERCOLES JUEVES

17-33 17.-32 14.28
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIERCOLES JUEVES

4-23 3-24 3-23
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIERCOLES JUEVES

7-36 7.30 6-28
Radiación 11+

Vicuña

HOY MIERCOLES JUEVES

9-36 8.34 7-31
Radiación 11+

Coquimbo

HOY MIERCOLES JUEVES

11-24 10.18 10.16
Radiación 11+

La Serena

HOY MIERCOLES JUEVES

11-24 10.18 10.16
Radiación 11+

Cine

HABIA UNA VEZ EN HOLLYWOOD SUBT
Sala 4. 14 Horarios 21:30  hrs.

Historias de miedo para contar 4DX-2D SUBT
Sala 1 14 Horarios 22:00 hrs

EL REY LEON 4DX-3D ESP
Sala 1. TE Horarios 16:15 hrs

Rapidos y furiosos: hobbs y shaw ESP
Sala 2 TE+7 Horarios  12:00; 15:10; 18:00; 20:50 hrs

HABIA UNA VEZ EN HOLLYWOOD ESP
Sala 4  14Horarios 11:30; 14:55; 18:15 hrs

HISTORIAS DE MIEDO PARA CONTAR ESP
Sala 5. 14Horarios  13:30; 18:30; 21:00 hrs

Rapidos y furiosos: hobbs y shaw 4DX-3D ESP
Sala 1. TE+7 Horarios  13:15; 19:00 hrs.

El rey leon ESP
Sala 3. TE  Horarios 12:10; 14:40; 17:35; 20:15 hrs.

LA VIDA SECRETA DE TUS MASCOTAS 2 ESP
Sala 5 TE  Horarios 11:10; 16:00 hrs

TOY STORY 4 ESP
Sala 6. TE  Horarios 11:20; 16:30 hrs

EL REY LEON ESP
Sala 6 TE Horarios  13:45; 18:45 hrs

ARAÑA ESP
Sala 6 14 Horarios  21:15 hrs

PRESIDENTE BAJO FUEGO ESP
Sala 7 14 Horarios  11:40; 14:20; 17:00; 19:40 hrs

La historia tiene lugar en Los Ángeles de 
1969, en el me jor momento del Hollywood 
hippy. Los dos personajes principales son 
Rick Dalton (Leonardo DiCaprio), ex estrella 
de una serie del Oeste, y su doble de acción  
Cliff Booth (Brad Pitt). Ambos luchan por  
triunfar en un Hollywood que ya no recono-
cen. Pero Rick tiene una vecina de famosa

HABIA UNA VEZ EN HOLLYWOOD 

PRESIDENTE BAJO FUEGO SUBT
Sala 7 14 Horarios  22:15 hrs

PAW PATROL: MIGHTY PUPS ESP
Sala 8 TE Horarios 11:00; 15:25; 17:20  hrs

BODA SANGRIENTA ESP
Sala 8 14 Horarios  13:00; 19:20; 21:45 hrs

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

Damos nuestros agradecimientos a 
todas las personas e instituciones que 
nos acompañaron en la misa y funerales 
de nuestro querido esposo, padre, sobrino, 
hermano, tío, abuelo, señor:

ARNOLDO ANTONIO IMALAY 
FUENTES

(Q.E.P.D.)

Especialmente a todos quienes nos hicie-
ron llegar sus condolencias. Reciban la 
eterna gratitud de:

LA FAMILIA

AGRADECIMIENTOS

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido  esposo, padre, abuelo y 
suegro señor:

HUMBERTO SILVA OPAZO

Sus restos son velados en la Logia Masónica en calle Pedro Montt de Coquimbo, 
hoy a las 15:00 horas se oficiara en su memoria una ceremonia y luego sus 
funerales en el Cementerio Ingles de Guayacán.

CARMEN BENITO M DE SILVA SUS HIJOS HUMBERTO,                     
CARMEN PILAR, MARIA VICENTA, NIETOS Y YERNOS

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido cuñado y tío señor:

HUMBERTO SILVA OPAZO 

Sus restos son velados en la Logia Masónica en calle Pedro Montt de Coquimbo, 
hoy a las 15:00 horas se oficiara en su memoria una ceremonia y luego sus 
funerales en el Cementerio Ingles de Guayacán.

 SANTIAGO BENITO, SEÑORA E HIJOS PATRICIA,                                
VICENTE Y SANTIAGO

DEFUNCIÓN
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Amor: Defina bien cuál es el 
camino que tomará este fin de 
mes para evita que su corazón 
vuelva a sentir dolor. Salud: 
Concéntrese en recuperarse 
bien. Dinero: No descarte 
nuevas ofertas en lo laboral. Tal 
vez sea lo que anda buscando. 
Color: Rojo. Número: 3.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Si se queda pegado/a 
siempre en los temas del pasa-
do difícilmente su relación podrá 
evolucionar a algo más estable. 
Salud: Evite las grasas, el ciga-
rrillo para no dañar la salud de 
su corazón. Dinero: Los gastos 
extra se vienen esta jornada. 
Color: Azul. Número: 7.

Amor: Todas sus relaciones 
sentimentales del pasado le han 
permitido fortalecer su corazón. 
Salud: El agobiarse demasiado, 
aumenta tus niveles de estrés, 
tenga cuidado. Dinero: Los 
frutos de todo su sacrificio 
comenzarán a aparecer. Color: 
Fucsia. Número: 21.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: El que inicies el día 
con confusiones en el amor 
no le hace nada de bien a su 
corazón. Salud: Trate de evitar 
cualquier arrebato o alteración 
que perturbe su tranquilidad. 
Dinero: Le recomiendo que les 
haga caso a sus corazonadas a 
la hora de hacer tratos. Color: 
Gris. Número: 10.

Amor: Su fin de mes puede ser 
espectacular si es que usted 
acepta lo que está ocurriendo 
en su corazón. Salud: Trate de 
ser un poquito más optimista. 
Dinero: Postergar esos trámites 
judiciales terminará por pasarle 
la cuenta a fin de mes. Color: 
Violeta. Número: 2.

Amor: No deje en penumbra 
la situación que hay entre 
ustedes. Es importante que 
las cosas se vayan definiendo. 
Salud: Los cuidados deben ser 
constantes y no sólo cuando 
se acuerda. Dinero: No olvide 
que debe ahorrar para afrontar 
imprevistos. Color: Verde. 
Número: 5.

Libra Escorpión

Amor: Analizar su relación en 
conjunto con su pareja le per-
mitirá ver con más claridad las 
cosas. Salud: Enfóquese en que 
su recuperación sea pronta. 
Dinero: Está en un momento de 
cambios laborales y esto debe 
aprovecharlo lo más posible. 
Color: Rosado. Número: 6.

Amor: No termine el mes me-
tiendo las patas con su pareja o 
esto repercutirá en el mes que 
viene. Salud: Se irás recupe-
rando, pero trate de no salirse 
mucho de control. Dinero: No 
deje ningún asunto pendiente 
en lo referente a deudas. Color: 
Celeste. Número: 12.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Este final de agosto le 
traerá sorpresas si es que tu 
corazón se encuentra solo en 
este momento. Salud: Salga 
a flote de sus problemas de 
salud. La responsabilidad recae 
en usted. Dinero: No pierda 
la esperanza. Entienda que el 
éxito no es instantáneo. Color: 
Morado. Número: 1.

Amor: Controle sus emociones 
para que estas no le generen un 
problema al finalizar este mes. 
Salud: Procure evitar situacio-
nes excesivamente estresantes 
para tus nervios. Dinero: 
Propóngase metas para lo que 
queda de mes. Color: Amarillo. 
Número: 4.

Amor: Una conversación since-
ra a pesar de lo dolorosa que 
sea a veces es lo mejor para 
una relación en problemas. 
Salud: Mejore su autoestima. 
Dinero: De no ejecutar esos 
proyectos definitivamente los 
perderá por completo. Color: 
Café. Número: 9.

Amor: Mientras más natural 
se den las cosas será mucho 
mejor para que esa relación 
realmente funcione. Salud: 
Algunos problemas de salud 
al finalizar el mes. Dinero: No 
se exceda de los recursos que 
tiene disponibles para gastos. 
Color: Blanco. Número: 8.

Horóscopo

Falucho y Peró

Puzzle

Utilidad pública

Mareas

HOY
00.36 H 0.58 B
07.22 H 1.39 P
14.17 H 0.45 B
20.02 H 1.04 P

MAÑANA
01.35 H 0.51 B
8.12 H 1.50 P
14.59 H 0.35 B
20.47 H 1.13 P

FARMACIAS

LA SERENA
Farmavital. Cienfuegos 451. Fono 
2217616
COQUIMBO
Farmacia del Dr. Simi. Varela 1300 
fono 2631333
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 
180. Fono 2627047

SANTORAL

Mónica

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festi vos- Cierre 
después de la última función. (ho-
rarios de trasnoche se refier e a 
todas las películas que comiencen 
después de las 23.00 hrs.)

Tras unos acontecimientos del pasado,  
el agente Mike Banning es acusado de 
tratar de asesinar al presidente de los  
Estados Unidos. Sin embargo Banning 
consigue escapar de su agencia y del 
FBI, y se ve envuelto en una carrera 
contrarreloj. Su misión es descubrir al 
grupo terrorista que tiene el Air Force  
One en el punto de mira.

PRESIDENTE BAJO 
FUEGO

TOY STORY 4 2D (doblada)
Sala 3. TE Horarios 10.50-14.00-16.10 hrs

RÁPIDOS Y FURIOSOS: HOBBS & SHAW 2D (doblada)
Sala 1 TE+7 Horarios 00.30 hrs. (trasnoche viernes y sábado)

EL REY LEÓN 2D (doblada)
Sala 1. TE Horarios 11.10-13.50-16.40 hrs

ARAÑA 2D (ESPAÑOL)
Sala 2 +14 Horarios  20.20 hrs 

PRESIDENTE BAJO FUEGO 2D (doblada)
Sala 4. TE Horarios 11.00-14.00-16.50 hrs

HABÍA UNA VEZ EN HOLLYWOOD 2D (subt)
Sala 5 +14 Horarios  23.00 hrs (trasnoche viernes y sábado)

RÁPIDOS Y FURIOSOS: HOBBS & SHAW 2D (doblada)
Sala 1. TE+7  Horarios 19.20-22.30 hrs

HISTORIAS DE MIEDO PARA CONTAR EN LA OSCURIDAD 
2D (Español)
Sala 3 +14  Horarios 18.40-21.20 - 23.55 hrs. (trasnoche viernes y sábado)

PAW PATROL: MIGHTY PUPS 2D(DOBLADA)
Sala 2.  TE orarios 11.20-13.30-15.40-18.00 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

PRESIDENTE BAJO FUEGO 2D (subtitulada)
Sala 4. TE+7 Horarios 19.40-22.40  hrs

HABÍA UNA VEZ EN HOLLYWOOD 2D (subt)
Sala 5 +14 Horarios  11.10-14.40-18.10-21.40 hrs

EL REY LEÓN 2D XD (doblada)
Sala 6. TE Horarios 10.20-13.00-16.00-19.00-21.50

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido esposo, padre, abuelito, 
suegro, cuñado, amigo, señor:

JUAN DE LA CRUZ VERA TORRES

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en su casa habitación Los Aromos #3391 Compañía, 
hoy a las 10:30 horas en Capilla Jesus Es Mi Estandarte se oficiara una misa por 
el descanso de su alma y luego sus funerales en el Cementerio Las Compañías.

LA FAMILIA

DEFUNCIÓN

Devoción a Jesús
Confío en ti Jesús, con toda mi alma, me otorgue la gracia que 
tanto deseo: Rezar 7 Padre Nuestros. 7 Ave Marías. 7 Credos. 
Publicar al octavo día.
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